
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

в честь ЕЕР0ЕВ-
КРАСНОДОНЦЕВ

Мы, проводники комсомоль
ско-молодежной бригады, бо
рющейся за звание коммуни
стической, Серовского резер
ва проводников Свердловской 
ордена Ленина железной до
роги, работающие по маршру
ту Свердловск-Сергино, встали 
на трудовую вахту в честь 30- 
летия Победы над фашизмом 
и работаем под девизом «За 
себя и за того парня». Все чле
ны нашей бригады решили 
отработать одну, поездку (34 
часа) бесплатно — за героев- 
краснодонцев.

Н. СТАРИКОВА, 
проводник Серовского 

резерва проводников.

В СПИСКАХ
БРИ Г АДЫ -
ЗЕМЛЯК

На Нижнетагильской швей
ной фабрике идет соревнова
ние под девизом «За себя и 
за того парня». Комсомольцы 
бригады, которую возглавляет 
3. Артамонова, ввели в свой 
состав тагильчанина, Героя Со
ветского Союза В. Верескойа. 
Деньги, заработанные за него, 
девчата решили перечислить 
на создание музея боевой 
славы предприятия.

В. ИВАНОВ.

ПАМЯТЬ ЖИВА
Сергей Жернаков был пер

вым заводилой хороших дел в 
верхотурской средней школе 
№ 1, возглавлял комсомольскую 
организацию. Когда грянула 
Великая Отечественная война, 
Сергей сразу же пришел в во
енкомат. Его направили в лет
ное училище. Уже через полто
ра года он писал своей матери 
Ирине Семеновне с передовой 
линии фронта:

«Милая мамочка! За меня не 
волнуйся, самолет научился 
водить хорошо. Экипаж наш 
дружный, все выпускники шко
лы. Совершаем ночные вылеты. 
Боем врага».

«Дорогие мои родные! Хочет
ся поскорее увидеть наши края, 
покупаться в речке, побродить 
по тайге, пособирать грибы. У 
меня все в порядке. Недавно 
подбил два вражеских стервят
ника. Представили к награде. 
Здорово достается фашистам. 
Освободили Кантемировну. По
работать пришлось много. В 
сутки ■— 17—-18 вылетов».

«Родная мама! Передавай 
привет моим учителям. Спаси
бо им. У меня большое собы
тие: вручили орден Красного 
Знамени. Радовался, как перво
классник».

Ирина Семфчовна перечиты
вала письма сына, ждала новой 
весточни с фронта.

«Родные мои, здравствуйте! 
Враг бежит, скоро наступит 
день Победы. У меня еще но
вость. Наградили орденом Оте
чественной войнь* I степени».

Но не дожил до Победы Сер
гей Жернаков. 1 марта 1945 го
да погиб при взятии Вены. Имя 
Сергея первым написано на 
постаменте, воздвигнутом в 
честь бывших выпускников 
школы, погибших в войну.

Помнят Сергея Жернакова 
молодые верхотурцы. Он и сей
час среди них. В день гибели 
отважного летчика комсомоль
ско-молодежная смена Василия 
Шульги с опытного завода 
коньков зачислила Сергея в 
свой штат. Ребята выпускают 
за него продукцию. Задания 
коллектив смены выполняет на 
110—120 процентов.

В. СОКОЛОВ.
Верхотурье.

О ПЕРВЫЕ дни марта 
на опытном заводе в 

Верхней Пышме, как и мно
го месяцев до этого, шла ре
конструкция цехов. Не изме
няя внешнего вида, завод 
увеличивал мощность. И хо
тя за десять дней марта, о 
которых мы хотим расска
зать, ничего особенного не 
произошло’, мастер группы 
КИПиА десятого цеха Г. Де
нисов считает их самыми 
важными днями для своей 
группы.

_.;Шла своим ходом рекон
струкция пятого, предпослед
него котла. Изменялась не 
только его конструкция — 
все котлы переводились иа 
управление из центральной 
щитовой. Но когдй были 
окончены строительные ра
боты, наладчики поставили 
перед электрослесарями, ка
залось бы, невыполнимую 
задачу: закончить монтаж 
оборудования за десять 
дней. Вообще-то на такую 
работу уходит по 20—25 
дней. А тут срок нужно бы
ло сократить в два с полови
ной" раза. И все же комсо
мольцы Валерий Отставнов, 
Борис Васов, опытный элек
трослесарь Зинаида Елькина 
во главе с Г. Денисовым ре
шили, что эта задача им под 
силу.

Надо сказать, что рассказ 
о самой реконструкции, о 
новом решении многих воп
росов уже представляет 
большой интерес. Например.

Листая 
страницы 
истории...

Большим событием а жизни 
юных следопытов и краеве
дов нашей области стала об
ластная краеведческая кон
ференция участников экспеди
ции «Моя Родина — СССР», 
которая проходит в дни 
школьных каникул в Сверд
ловске.

Многое сделали школьни
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домой
НТ ВЕРНУЛАСЬ

По почину москвичей широ
ко развернулось патриотиче
ское движение «За себя и за 
того парня» в комсомольской 
организации медучилища го
рода Красноуфимска.

— Мы знаем, — рассказы
вает секретарь комитета 
ВЛКСМ Анна Симонова, — что 
с первых дней войны многие 
медицинские сестры нашего 
города ушли на фронт и не 
вернулись домой. В их числе 
и Мария Серебренникова.

Мария ушла на фронт с хле
бокомбината, пройдя курсы 
сандружинниц. Домой писала о 
боевых товарищах, тяжелы! 
боях с врагом. Последнее 
письмо было из Харькова, в 
котором она сообщила, что 
идет в бой, а после боя поедет 

в Москву за наградой — ор
деном Красной Звезды. Тот 
бой для нее был последним.

Мария Серебренникова за
числена в списки учащихся 
училища. Сейчас студенты пер
вого и второго курсов за нее 
работают в больнице в каче
стве санитаров в ночное время.

Н. ЗАХАРОВ.

ЗА СЛОВОМ- 
ДЕЛО

В годы Великой Отечествен
ной войны защищали Родину 
многие железнодорожники 
Северского трубного завода. 
Не все вернулись домой. По
гибли в боях за Родину Нико
лай Бабин, Николай Банников, 
Афанасий Булатов, Николай 
Куклин, Николай Минеев, 
Александр Плотников, Петр 
Пильщиков.

Комсомольцы железнодо
рожного цеха включили их в 
свой состав. В принятых обяза
тельствах записали: в год 
30-летия Победы каждой ком
сомольской группе выпол
нять по одной норме за тех, 
кто не вернулся с войны. А 
для этого ребята приняли по
вышенные социалистические 
обязательства: план грузообо
рота перекрывать , на 10 про
центов, каждому комсомольцу 
выполнять норму выработки 
не менее, чем на 105 процен
тов, ремонт локомотивов и ва
гонов производить с отлич
ным качеством, от внедрения 
в производство рационализа
торских предложений получить 
две тысячи рублей экономии.

Слово у железнодорожников 
не расходится с делом. В ми
нувшем месяце комсомольско- 
молодежная бригада во гла
ве с Анатолием Ряполовым 
выполнила план перевозки гру
зов на 113,7 процента.

Н. БАРАНОВА.
Полевской.

ПОЗЫВНЫЕ РЕКОНСТРУКЦИИ:

ИНИЦИАТИВА, НОВАТОРСТВО, РАСЧЕТ, ДЕРЗАНИЕ

ТОЛЬКО
ДЕСЯТЬ ДНЕЙ
за счет незначительного из
менения конструкции мощ
ность парового котла возрос
ла в полтора раза. Кроме 
того, монтаж оборудования 
всех шести котлов в одном 
месте, вынос сюда же прибо
ров показания работы узлов, 
находящихся на расстоянии, 
принес большой экономичес
кий эффект. Но мы расска
жем только о работе элек
трослесарей. Им достался 
самый трудный участок ра
боты. Трудность эта заклю
чалась в том, что многие 
приборы, узлы и блоки бы
ли собраны самими электро
слесарями. Но приборы 
можно было и не собирать. 
Подождали бы месяц— два, 
и пришли бы заводские. Но

ки — участники поисковых 
групп, члены школьных крае
ведческих и геологических 
кружков, чтобы раскрыть не
известные страницы истории 
родного края, воссоздать ге
роическую историю трудовых 
подвигов уральцев в годы Ве
ликой Отечественной войны. 
Многие рефераты участни
ков конференции посвящены 
подвигам своих земляков на 
фронтах войны.

Областная конференция 
стала не только смотром до
стижений юных следопытов. 
Ребята обменялись также опы

Проблемы организации движения наставничества стали темой серьезно
го и заинтересованного разговора на Всероссийской научно-практической 
конференции «Роль наставника в коммунистическом воспитании работаю
щей и учащейся молодежи», которая открылась вчера в Свердловске.

ОПЫТ ЛУЧШИХ - ВСЕМ!
Наставничество получило 

сейчас массовое распростране
ние в нашей стране, стало эф
фективным средством в деле 
коммунистического воспитания 
молодежи. «Наставники как бы 
передают эстафету труда из 
настоящего в будущее», — 
говорил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев 
на XVII съезде ВЛКСМ. В 
этих словах оценка той огром
ной роли, которую играют на
ставники в производственном 
коллективе, в жизни всей 
страны.

С полным правом можно 
сказать, что Всероссийская 
научно-практическая конфе
ренция «Роль наставника в 
коммунистическом воспитании 
работающей и учащейся моло
дежи», которая открылась вче
ра в помещении Свердловско
го горно-металлургического 
техникума, стала этапом в раз
витии наставничества. Здесь 
собрались кадровые рабочие и 
мастера, представители про
мышленных и сельскохозяйст
венных предприятий, партий

ных, советских, профсоюзных 
и комсомольских органов, ра
ботники народного образова
ния. Собрались, чтобы подве

время не терпело. Решили 
изобретать изобретенное. Не
хватка приборов была ост
рой. Но задание электросле
сари выполнили в срок, а 
самое главное — обеспечили 
надежную работу всех узлов, 
собранных ими из различ
ных, иной раз мало подхо
дящих, деталей.

Однажды, когда уже был 
полностью смонтирован щит 
первичных приборов, оказа
лось, что работы придется 
приостановить. Не было 
разъемов. Механизм этот не 
очень сложный, а сделать 
его кустарным способом 
нельзя. Как быть? Без разъ
емов нельзя. Они нужны для 
того, чтобы можно было 
отключать от напряжения

ИДУТ КАНИКУЛЫ

том своей работы, обсудили 
представленные рефераты.

В первый день работы кон
ференции с докладом высту
пила секретарь обкома ВЛКСМ 
В. Мартынова. С приветст
венным словом к ребятам об
ратились Г ерой Советского 
Союза П. ф. Шаров, участни
ца встреч с В. И. Лениным 
В. С. Белобородова.

Сегодня участники конфе
ренции будут работать по 
секциям. «Листая страницы 
истории» — так называется 

сти итоги проделанной рабо
ты, наметить планы на буду
щее.

Открыл работу конференции 
заместитель заведующего от
делом науки и учебных заве
дений Свердловского обкома 
КПСС А. П. Шпартько.

С интересом участниками 
конференции был встречен док
лад «Развитие наставничества 
на московском автозаводе 
имени Лихачева», с которым 
выступил ректор Университета 
наставников молодежи москов
ского автозавода имени Ли
хачева Н. А. Рейханов. Он 
подробно остановился на опы
те работы Университета на
ставников, на проблемах орга
низации наставничества.

Особое место в докладе бы
ло уделено организации социа
листического соревнования 
среди наставников. Итоги это
го соревнования подводятся 
на автозаводе два раза в год. 
Победителям присуждаются 
звания «Лучший наставник» 
(цеха или завода), «Настав
ник - отличник».

Развитию наставничества в 
Свердловской области было 
посвящено выступление пер
вого секретаря обкома

для ремонта или осмотра 
один или группу приборов, 
не отключая всю систему. 
Электрослесари могли доло
жить о причине задержки и 
спокойно переходить на дру
гой объект. Никто бы их за 
это не осудил.

— Давайте решать, что 
будем делать дальше, — об
ратился к подчиненным Де
нисов.

Каждый стал предлагать 

свой вариант выхода из соз
давшегося положения. Но 
все не то. И вдруг:

— Я думаю, что разъемы 
могут с успехом заменить 
вилки с розетками. — гово
рит Отставнов. —Тем бо
лее, что их у нас много.

От неожиданности все за
молчали. Разве можно йай- 
ти более простой выход? И 
дело даже не в том, что при
менение вилок с розетками 
вместо разъемника позволи
ло сэкономить средства, а в 
том, что работы продолжи
лись, несмотря на, казалось 
бы, безвыходное положение.

Или другой пример. Зи
наида Елькина была единст
венной женщиной в группе. 
Мужчины, как' и положено, 

секция, где пойдет речь о 
поисковой работе, посвящен
ной 30-летию Победы совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне.

Завтра областная конфе
ренция завершит свою ра
боту.

Кто победит?
В Краснотурьинском Дворце 

пионеров и школьников в дни 
весенних каникул проводится 
«Неделя творчества юных».

В эти дни здесь пройдут

смотры школьных агитбригад, 
хоровых коллективов, конкур
сы чтецов. Смогут померяться 
силами юные физики, радио
любители, столяры. Ждет при
ятный сюрприз и октябрят. 
Они совершат одно из самых 
увлекательных путешествий — 
путешествие в Техноград.

Уже сейчас подведены пер
вые итоги. По результатам кон
курса школьных агитбоигад 
средняя школа № 1 Коасно- 
турьинска заняла первое место.

Завершится неделя творчег 
ства большим праздником, 
на котором будут названы по
бедители конкурсов.

Веселая пора
Веселая пора — каникулы, 

пора интересных путешествий 
и поездок по городам нашей 
страны.

С нетерпением ждали на
ступления весенних каникул 
школьники Старобухарской 
средней школы Нижнесергин- 
ского района. Около двадцати 
школьников из этой школы 
поехали в Ленинград.

А школьники из буланаш
ской средней школы № 9 по
едут в туристическую поездку 
в город Ульяновск.

ВЛКСМ В. Андрианова. Он 
рассказал об опыте работы 
предприятий нашей области, 
затронул ряд проблем в орга
низации движения наставниче
ства.

«Социально - педагогическая 
роль наставничества в созда
нии преемственности между 
учебной и трудовой деятельно
стью молодежи» — такова 

была тема доклада, с которым 
на конференции выступила за
ведующая сектором трудово
го воспитания и технического 
творчества НИИ трудового 
обучения и профориентации 
Академии педагогических наук 
СССР Е. Д. Варнакова.

Заинтересованность, стрем
ление поделиться опытом — 
именно это отличало все вы
ступления. прозвучавшие в 
первый день работы конфе
ренции.

В перерыве я встретился с 
секретарем парткома Марий
ской государственной опытной 
станции Г. 3. Куклиным.

— Трудно, пожалуй, пере
оценить значение подобной 
конференции, — сказал Гри
горий Зотович. — Я думаю, 
что каждый из нас, ее участ
ников, найдет ответ на все

делали все для того, чтобы 
Елькиной не доставалось тя
желой работы, тем более, 
что и по «мелочам» дел хва
тало. Принес как-то мастер 
станок для выбивания прок
ладок. Их много требовалось 
электрослесарям. Поставили 
станок в угол с той целью, 
чтобы попозже, когда у кого- 
нибудь выкроится свободная 
минута, заняться этой тяже
лой работой. К вечеру такая 
возможность появилась, и 
мастер пришел за станком:

— Я уже выбила проклад
ки, — сказала Зина.

— И знаете, — рассказы
вал мне потом Денисов. — 

' сказала она это без всякой 
претензии на похвалу, хотя 
выполнила отлично свою ра
боту и ту, которая предназ
началась для другого.

Вот так вела реконструк
цию котла комсомольркая 
группа. И ничего в оотцем- 
то важного, по Мнению всех, 
кто участвовал в реконструк
ции, за эти десять дней не 
произошло. Но разве это 
так? Ведь уже тот факт, 
что в очень сложных услови
ях небольшая группа элек
трослесарей выполнила зада
ние в рекордно короткие 
сроки, говорит о многом. Мы 
рассказали о двух случаях, 
но похожие на эти были 
каждый день. И каждый 
день, возвращаясь вместе 
после работы домой, все 
были довольны тем. что сде
лан еще один шаг вперед. 

интересующие вопросы. На на
шей опытной станции работа
ет много молодых ребят, и 
надо сказать, что благодаря 
наставничеству многие из них 
уже в первые месяцы работы 
добиваются хороших результа
тов, стремятся не отставать от 
своих старших товарищей. 
Особенно волнует нас сейчас 
проблема организации учебы 
наставников. И в этом отноше
нии опыт автозаводцев, види
мо, во многом поможет нам.

В первый день работы Все
российской научно-практиче
ской конференции перед ее 
участниками также выступили 
секретарь Магнитогорского 
горкома КПСС А. Л. Паукин. 
председатель совета наставни
ков саранского завода «Элек
тровыпрямитель» Н. С. Бли
нов, доцент кафедры педаго
гики и психологии Кемеровско
го государственного универси
тета Н. А. Дворовенко и дру
гие.

Сегодня конференция завер
шает свою работу.

Ю. КУТУЗОВ.

На снимке: участники 
конференции П. А. МИРОНОВ 
(Нижний Тагил), А. Н. ЖУ
КОВ (Нижний Тагил), В. Г. 
КРИВЕЦ (Нижний Тагил), 
М. И. СТУПАК (Калининград1- 
ская область), А. И. ТРЕТЬЯ
КОВ (Брянская область) 
Л. Г. ЯНКОВСКАЯ (Астра
ханская область), Ф. Н. КОЗ- 
БАН (Нижний Тагил).

Снимок Л. БАРАНОВА.

— Я по утрам старался 
прийти на работу пораньше, 
чтобы уладить кое-какие ор
ганизационные вопросы, — 
вспоминает Денисов, — но 
почти всегда заставал в ко
тельной кого-нибудь из груп
пы. Всем казалось, что вче
ра что-то не доделано, и это 
«что-то» нужно непременно 
доделать сегодня до начала 
рабочего дня.

В эти дни .идут пусковые 
работы на пятом котле Верх- 
непышминского опытного 
завода, а в цехе КИПиА уже 
планируют реконструкцию 
шестого. Благодаря им нет 
сейчас уже в котельной ко
чегаров, а есть операторы, 
которым помогают осваивать 
новую профессию те, кто вел 
реконструкцию котлов.

Рассказывая о маленьком 
участке на широком фрон
те реконструкции иа опыт
ном заводе, мы не сказали, в 
чем важность работы, про
деланной молодежной груп
пой электрослесарей. А она 
в том. что многие операции 
на заводе, работа части ме
ханизмов могут осущест
вляться только паром. И 
поэтому реконструкция ко
тельной здесь именуется 
вводом новых мощностей, 
без которых невозможно 
увеличить мощность завода, 
нет смысла строить новые 
корпуса и расширять ста
рые.

В. КРАСНОВ.

В Российской Федерации 24 
марта началось выдвижение 
кандидатов в состав Централь
ной избирательной комиссии по 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР.

Многолюдное собрание со
стоялось в Нефтеюганском спе
циализированном управлении 
№ 10 Главсибтрубопровод-
строя Тюменской области. В 
состав Центральной избира
тельной комиссии строители 
единодушно выдвинули маши
ниста экскаватора. Героя Со
циалистического Труда, бес
партийного М. Г. Амвросьева.

Горняки рудника «Маяк» 
Норильского горно - металлур
гического комбината своим 
кандидатом в состав комиссии 
назвали звеньевого бригады 
проходчиков. Героя Социали
стического Труда, беспартий
ного Р. Ф. Антощука.

В состав Центральной изби
рательной комиссии коллекти
вом ленинградской прядильно
ткацкой фабрики «Рабочий» 
выдвинута ткачиха. Герой Со
циалистического Труда Е. Я. 
Демидова.

Труженики строительного 
управления № 6 треста «Мос- 
строй» № 1 единодушно назва
ли своим представителем в 
комиссии бригадира комплекс
ной бригады, Героя Социали
стического Труда В., А. За- 
творннцкого.

От Свердловской областной 
коммунистической организации 
в состав Центральной избира
тельной комиссии по выборам 
в Верховный Совет РСФСР 

■ выдвинут второй секретарь 
Свердловского обкома КПСС 
Г. В. Колбин.

ПРЕЗИДЕНТ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ КОНГО В МОСКВЕ

24 марта в Москву по при
глашению Президиума Вер
ховного Совета СССР с офи
циальным дружественным 
визитом прибыл Президент, 
глава государства, Предсе
датель Государственного со
вета Народной Республики 
Конго Мариан Нгуаби.

У трапа самолета высоко
го гостя встречали член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный, член Политбю
ро ЦК КПСС, первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуров, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко.

В числе встречавших были 
посол Народной Республики 
Конго в СССР Жан-Пьер 
Ноно, главы дипломатиче
ских представительств ряда 
зарубежных стран, аккреди
тованные в СССР.

На летном поле был вы
строен почетный караул

В ИНТЕРЕСАХ 
КРУПНОГО КАПИТАЛА

БОНН. «Бюджет, полно
стью отвечающий интересам 
крупного капитала» — так 
характеризует газета запад
ногерманских коммунистов 
«Унзере цайт» государст
венный бюджет ФРГ, при
нятый бундестагом.

Газета подчеркивает, что 
наиболее крупной статьей 
расходов правительства яв
ляются военные ассигнова
ния, которые финансируют
ся прежде всего за счет 
средств, необходимых для 
решения насущных задач в 
культурной и социальной об
ластях, а также для борь
бы с постоянно растущей 
безработицей.

МОЛОДАЯ
РАБОЧАЯ СМЕНА

ГАВАНА. В связи с бы
стрым развитием промыш
ленности, сельского хозяй
ства и строительства на Ку
бе растет потребность в ква
лифицированных рабочих. 
Поэтому Компартия и Рево
люционное правительство 
придают большое значение 
расширению системы про
фессионально - технического 
обучения. В настоящее вре
мя в одной только провин
ции Гавана в техникумах и 
профессионально - техниче
ских училищах учатся 26 
тысяч юношей и девушек. 
Учеба совмещается с произ
водственной практикой.

СЪЕЗД 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ФРОНТА НДРЙ

АДЕН. Здесь завершил 
работу VI съезд Националь
ного фронта Народной Де
мократической Республики 
Йемен — руководящей по
литической организации 
страны.

В резолюции съезда одоб
ряются основные направле
ния внутренней и внешне
политической деятельности 
Национального фронта, из
ложенные в отчетном док
ладе.

Съезд подтвердил реши
мость народа НДРИ продол
жать борьбу за решение 
задач национально-демокра
тической революции, за соз
дание независимой нацио
нальной экономики. Делега
ты одобрили линию, на
правленную на развитие и 
расширение государственно
го сектора в экономике, на 
развертывание кооператив

На общем собрании коллек
тива школы № 3 города Мал
гобек Чечено-Ингушской АССР 
в состав комиссии выдвинута 
учительница школы,' беспар
тийная А.'3. Коригова.

На собрании коллектива 
строительно - монтажного по
езда № 266 управления «Апгар- 
строй» Иркутской области в 
комиссию выдвинут бригадир 
лесорубов, Герой Социалисти
ческого Труда, коммунист 
В. И. Лакомов.

Коллективы ведущих науч
ных центров столицы на рас
ширенном заседании президиу
ма Академии наук СССР вы
двинули в состав комиссии ви
це-президента Академии наук 
СССР академика Ю. А. Ов
чинникова.

От имени многотысячного 
коллектива горьковских авто
мобилестроителей в состав ко
миссии выдвинут кузнец. Герой 
Социалистического Труда, ком
мунист А. И. Огнев.

Труженики колхоза имени 
Жданова Вешкаймского райо
на Ульяновской области в со
став комиссии выдвинули 
своего представителя — дояр
ку, беспартийную А. П. Оси
ну, надоившую в минувшем 
году более пяти тысяч литров 
молока от каждой из закреп
ленных за нею коров.

Рабочие, служащие и спе
циалисты совхоза «Светлый 
путь» Первомайского района 
Алтайского края в комиссию 
выдвинули бригадира птице
водческой бригады. Героя Со
циалистического Труда, ком
муниста А. И. Силину.

трех родов войск и исполне
ны государственные гимны 
двух стран.

Н. В. Подгорный и Ма
риан Нгуаби обошли строй 
советских воинов.

Улицы и площади Моск
вы. по которым проезжал 
кортеж автомашин в со
провождении почетного эс
корта мотоциклистов, были 
украшены государственны
ми флагами .двух стран и 
приветственными транспа
рантами.

Вместе с Президентом На
родной Республики Конго в 
Москву прибыли члены По
литбюро ЦК КПТ — ответ
ственный за вопросы внеш
них связей Пьер Нзэ, заме
ститель премьер-министра, 
министр земледелия и жи
вотноводства Шарль Нгуото, 
ответственный за планиро
вание, государственный ми
нистр Жакоб Оканза. а так
же министр иностранных 
дел Давид-Шарль Ганао, 
другие партийные и государ
ственные деятели.

(ТАСС).

ного движения.
На съезде была дана вы

сокая оценка помощи и 
разносторонней поддержки, 
оказываемой НДРИ Совет
ским Союзом и другими со
циалистическими государст
вами.'

ТРЕБОВАНИЕ
ГОРНЯКОВ ЧИЛИ

БУЭНОС-АЙРЕС. В Чили 
нарастает борьба трудящих
ся в защиту своих прав. С 
требованием повысить зар
плату выступили горняки 
медных рудников. По сооб
щению выходящей в Сантья
го газеты «Меркурио», 
председатель конфедерации 
рабочих меднорудной про
мышленности Гильермо Сан
тана заявил представителям 
печати, что чилийские гор
няки находятся в тяжелом 
положении прежде всего из- 
за стремительного роста цен 
на продовольствие и пред
меты первой необходимости. 
Кроме того, отметил он, 
предприниматели увольня
ют профсоюзных деятелей, 
защищающих интересы тру
дящихся.

ПЕРЕГОВОРЫ
ЗАШЛИ В ТУПИК

ТУНИС. Переговоры о 
вступлении Туниса в «Об
щий рынок» на условиях 
так называемой «Расширен
ной ассоциации», прохо
дившие в Брюсселе 21 — 23 
марта, зашли в тупик и от
ложены на неопределенный 
срок. В опубликованном 
здесь коммюнике о резуль
татах встречи делегаций 
Туниса и Европейского эко
номического сообщества от
мечается, что стороны кон
статировали наличие серьез
ных разногласий, в частно
сти, в области сельского хо
зяйства, что не позволило 
им завершить переговоры.

С 1969 года Тунисская 
Республика была связана с 
ЕЭС соглашением о «Ча
стичной ассоциации», затра
гивающим лишь сферу тор
говых отношений. Его срок 
истек в августе прошлого 
года. Это соглашение пре
доставляло привилегии ев
ропейским монополиям без 
учета перспектив развития 
тунисской экономики и ро
ста экспортных возможно
стей страны. Оно затрудня
ло доступ сельскохозяйст
венной продукции Туниса на 
европейские рынки, ограни
чивало продажу в Западной 
Европе основных промыш
ленных товаров, производи
мых в Тунисе.

(ТАСС).
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СТАЛЬ
БУДУЩЕГО
На днях в Свердловске со

стоялась областная научно-тех
ническая конференция «Вана
дийсодержащие стали в строи
тельстве и машиностроении», 
организованная Уральским на
учно-исследовательским инсти
тутом черных металлов, обла
стным правлением НТО, обко
мом ВЛКСМ, областным сове
том молодых ученых и специа
листов и областным Домом 
техники.

Научным руководителем кон
ференции был директор Ураль
ского научно-исследовательско
го института черных металлов 
доктор экономических наук 
В. И. Довгопол, который уже 
много лет возглавляет работу 
уральских ученых по использо
ванию ванадия. В работе кон
ференции приняли участие 
представители 16 институтов и 
19 предприятий, съехавшиеся 
из 15 городов нашей страны.

С интересными докладами 
по использованию литых сталей 
на конференции выступили мо
лодые специалисты Е. Голуб, 
В. Шагалов, В. Ровнушкин, а 
по использованию деформируе
мых сталей — И. Срогович, 
И. Хилькевич, Л. Лащенко, 
Л. Сиунова, Л. Лакшина.

Проблема использования ва
надия в металлургии очень 
важна. Небольшая добавка ва
надия позволяет увеличить 
прочность стали на 15—30 про
центов, значительно снизить 
вес стальных изделий и кон
струкций. А это очень важно 
для решения задачи, которая 
поставлена XXIV съездом пар
тии перед черной металлурги
ей, — улучшение свойств и 
качеств стали, повышение эф
фективности использования ме
талла в народном хозяйстве.

Особенно актуальна эта 
проблема для" Урала. Качка
нарские руды — сырьё для 
металлургии Среднего Урала 
и база для производства ва
надиевых продуктов. До 34 
миллионов тонн сырой руды в 
год возросла мощность Качка
нарского ГОКа, непрерывно 
растет выплавка ванадиевого 
чугуна, выпуск конверторного 
ванадиевого шлака. И ученые 
Уральского НИИ черных ме
таллов, УПИ, Институтов ме
таллургии, физики металлов и 
экономики УНЦ АН СССР и 
ряда других научно-исследова
тельских институтов совместно 
с инженерами ЙТМК, УВЗ, Се
ровского металлургического 
завода уже несколько лет серь
езно занимаются проблемами 
комплексной переработки кач
канарских руд и использования 
ванадия.

Значительный вклад в эту 
работу вносят молодые ученые 
Й инженеры. И это не случай
но. Ведь молодежь составляет 
половину работающих на ме
таллургических и машинострои

тельных предприятиях, в на
учно-исследовательских ИНСТИ- 
тутах.

Областной совет молодых 
ученых и специалистов совме
стно с комсомольскими органи
зациями Волгоградского и 
Харьковского тракторных заво
дов создал штабы по внедре
нию ванадийсодержащих ста
лей в машиностроении. При 
Свердловском горкоме ВЛКСМ 
несколько лет . существовал 
штаб по внедрению ванадийсо
держащих сталей на машино
строительных предприятиях го
рода — на Свердловском за
воде транспортного машино
строения имени Свердлова, 
Уралмаше. В Свердловске по 
инициативе областного совета 
молодых ученых и специалистов 
прошло несколько совещаний 
по обмену опытом создания и 
применения ванадийсодержа
щих сталей. Большая роль во 
всей этой работе принадлежала 
молодежи Уральского НИИ 
черных металлов, и особенно 
сотруднику этого института, 
руководителю группы А. А. Фи- 
липенкову. За работу по проб
леме использования ванадия 
группа молодых ученых этого 
института получила в 1972 году 
первую премию в областном 
молодежном конкурсе работ в 
области науки, техники и про
изводства.

Проблема использования ва
надия — это проблема не толь
ко сегодняшнего, но и завтраш
него дня. То, чего добились 
ученые и инженеры сейчас— 
это только начало. И на не
давней научно-технической 
конференции наряду со значи
тельными достижениями моло
дых ученых и инженеров в 
разработке новых марок ста
лей, во внедрении их в прак
тику, был отмечен и ряд недо
статков. которые мешают ус
пешному использованию вана
дийсодержащих сталей в про
мышленности.

Необходимо объединить уси
лия инженеров и ученых, об
ращая особое внимание на ре
шение проблемы комплексной 
горно-металлургической пере
работки качканарских руд, по
лучения ванадиевых продуктов 
и затем использования вана
дия в черной металлургии.

Молодые ученые Уральского 
НИИ черных металлов взяли 
обязательство в этом году 
только за счет научно-исследо
вательских работ, выполненных 
на уровне изобретений, полу
чить экономический эффект не 
менее 700 тысяч рублей.

Л. ПАНФИЛОВА, 
кандидат технических наук, 
заведующая отделом метал
лургии областного совета 

молодых ученых и 
специалистов.

СДАВАТЬСЯ Сережа Гро
мов никак не хотел. 
Штанга, которая совсем 

еще недавно покорялась его 
мышцам, теперь заартачилась, 
не мог Сережа брать вес, счи
тавшийся для него пройден
ным этапом. Было пареньку 
шестнадцать лет. Учился в го
родском профессионально-тех
ническом училище. И никак не 
мог понять, что происходит с 
суставами: боли в них усилива
лись. Может, бросить спорт? 
Нет, внутренняя гордость не 
позволяла отступить, признать 
себя побежденным. Надеялся, 
что все обойдется. На это на
деялся и тренер. Не настоял, 
чтобы Сережа пошел к врачу, 
проверить, что с ним. Откла
дывал на завтра, на послезавт
ра... А спортивные показатели 
Сергея ухудшались. Неизвест
но, что бы с ним приключи
лось, если бы врач ГПТУ № 79 
Л. А. Петрова не направила 
его в подростковый стацио
нар к доктору Марии Петров
не Ивановой.

Подросток... Он на перепу
тье. Человек выбирает дорогу 
в большую жизнь. Чтобы эта 
жизнь была полна света — 
подросток должен быть здо
ров. Пекутся о здоровье всту
пающих в жизнь подростковые 
кабинеты. Они сейчас действу
ют по всей области. В районах 
Свердловска их шестнадцать. 
В каждом — по одному-три 
врача, а в подростковом каби
нете Ленинского района — 
шесть врачей.

К услугам докторов (и боль
ных, понятно) лаборатории, в 
том числе: клиническая, кар
диологическая, биохимическая. 
Наблюдение за подростками

МОЯ РОДИНА-СССР

УКРАИНСКАЯ ССР

ДОМА ШТУКАТУРИТ
МАШИНА

ЛЬВОВ. На домострои
тельном комбинате начала 
действовать механизирован
ная установка для шпаклев
ки внутренних панелей зда
ний с одновременной затир
кой их с обеих сторон. Нов
шество позволило в четыре 
раза повысить производи
тельность труда, высвобо
дить более 40 процентов 
штукатуров. Устранена 
усадка и расслаивание шпак
левочного раствора.

Раньше отделка панелей 
велась на стройке. Теперь в 
заводских условиях через 
каждые три минуты выхо
дит готовое изделие.

Установку и технологию 
шпаклевки разработали на 
предприятии. Сейчас не
сколько домостроительных 
комбинатов страны заинте
ресовались новшеством.

(ТАСС).

осуществляют врачи различных 
профилей. При углубленных 
профилактических обследова
ниях подростков осматривают 
врачебные бригады. Поддер
живается постоянный контакт 
с профтехучилищами, технику
мами, отделами кадров и ме
дицинскими пунктами промыш
ленных предприятий.

Организационно - методиче

ЦЕЛИТЕЛЬНЫЙ РЕЦЕПТ
• ПОДРОСТКОВЫЙ КАБИНЕТ ПОМОГАЕТ ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ ПРОФЕССИЮ, ДОРОГУ В ЖИЗНЬ 
• СЕРГЕЙ ГРОМОВ НЕ РАССТАЕТСЯ СО СПОРТОМ® ЧУДЕСНОЕ СРЕДСТВО ДОКТОРА ИВАНОВОЙ • К 
ВАШИМ УСЛУГАМ — ЛАБОРАТОРИИ, БРИГАДЫ,СПЕЦИАЛИСТЫ

ским и консультативным цент
ром подростковых кабинетов 
Свердловска является город
ской подростковый кабинет. 
Заведует им Мария Петровна 
Иванова.

Она направила Сергея Гро
мова в стационар врачебно
физкультурного диспансера. 
Недомогание Сергея было 
опасным. Ревматизм с ослож
нением на сердце и суставы. 
Сергей не жаловался. Лежал, 
стиснув зубы. Но и без жалоб 
и стонов врачам все было оче
видно. Пригласили консультан
тов. Для консультации боль
ных подростков привлекают
ся опытные специалисты, та
кие, например, как профессор 
Анастасия Михайловна Гурева. 
И постепенно глаза Сергея ве
селели. Боли ослабевали, пока 
совсем не перестали беспо
коить. Пробовал, как работают 

мускулы: спорт был в его ду
мах, штанга не покидала его 
мысли. К ребятам бы скорее— 
в училище, на тренировку, к 
штанге.

Вовремя пришли на помощь - 
врачи, отвоевали Сергея Гро
мова от хвори. Доктор Ивано
ва считала необходимым от
править Сергея на курорт. Так 
заведено: по направлению под

ростковых кабинетов нуждаю
щиеся юноши и девушки про
ходят курс лечения в санато
риях, как местных, так и за 
пределами области. Полечился 
Сергей в санатории «Руш». 
Вернулся домой окрепшим.

Иначе все складывалось для 
Леонида П. Он готовился стать 
машинистом экскаватора. Но 
не ладилось у него дело. Не 
хватало собранности, необходи
мой для управления машиной. 
Леонид рослый, широкий в 
плечах, а какой-то слабый. На 
улице тепло, а у него на шее 
шерстяной шарф.

— Мама велела, — сказал 
он про шарф, заметив, что Ма-, 
рия Петровна обратила на не
го внимание.

— Зимой на лыжах хо
дишь? — спросила Мария Пет
ровна.

— Нет, мама говорит — про
студишься.

— На коньках?
Леонид промолчал.
На вопросы о велосипеде, 

утренней гимнастике, гирях, 
прыжках в длину и высоту, 
кроссе — следовало одно
сложное: «Нет».

— Хочешь быть машини
стом?

— Очень. Но нет у меня 
дарования.

— А я тебе рецепт выпишу. 
Принимай точно по рецепту.

Мария Петровна наблюдала 
из окна, как Леонид развер
нул листок рецепта и, прочи
тав, что было написано, улыб
нулся.

В рецепте было: «Утренняя 
гимнастика ежедневно. В сек
цию (по выбору) — немедлен
но».

Важную роль играют подро
стковые кабинеты в профори
ентации. Врачам кабинета при
надлежит решающее слово 
при определении того, может 
или нет подросток справиться 
с выбранной им специаль
ностью. Врачи помогают юно-

- Нефтяники Азербайд
жана приступают к буре- 
нию скважины небыва
лой глубины — 15 тысяч 
метров.

Штурм земных глубин 
имеет большое научное 
и практическое значе
ние — он позволит луч
ше изучить геологиче
ское строение земных 
недр. Одновременно 
сверхглубокое бурение 
является экзаменом но
вейшего советского неф
тепромыслового оборудо
вания. •

В местечке Саатлы неф
теразведочная экспеди
ция закончила проводку 
скважины-спутницы, с 
помощью которой были 
изучены характеристики 
пород первых шести ки
лометров. Сейчас непо
далеку • от нее ведется 
монтаж эксперименталь
ной установки, которая 
поможет решить уни
кальную в практике бу
рения задачу — преодо
леть твердый гранитный 
слой, находящийся ниже 
10-километровой отмет
ки. и достичь верхней 
мантии Земли.

Оборудование установ
ки — 68-метровая выш
ка, мощный спуско
подъемный агрегат, на
сосы — изготовлено на 
заводах Советского Сою
за.

Азербайджанские неф
тяники, имеющие опыт 
сверхглубокой проходки, 
разработали специаль
ный режим бурения уни
кальной скважины.
Верхние слои земли бу
дут пройдены с по
мощью обычных долот, 
а нижние с помощью ал
мазных.

На снимке: установка 
для проходки скважины 
глубиной 15 тысяч мет
ров.

Фото В. Калинина.
(АПН). 

шам и девушкам найти себя, 
обрести веру в свои способ
ности, не ошибиться.

Пришел к Марии Петровне 
молодой человек, захотевший 
стать водителем автомобиля. 
После тщательного обследова
ния выяснилось: у юноши не 
все в порядке с полем зрения.

— Нельзя тебе идти в води
тели.

Бывало и такое. У паренька 
сильная близорукость. Присла
ли его из техникума, куда он 
поступил учиться.

Справка? Подавая заявление 
о приеме в техникум, паренек 
обязан был предъявить меди
цинскую справку. Есть такая в 
ней отметка: зрение в поряд
ке. Как так? Иногда, зная о сво
ем плохом зрении, кое-кто по
сылает к врачу... приятеля, за 
себя. Но в подростковом ка
бинете «маневр» непременно 
будет обнаружен.

Известно, что по советским 
законам лица, не достигшие 
восемнадцати лет, не допуска
ются к работам с химическими 
веществами токсического ха
рактера. Между тем Витя 3. 
был принят в строительное уп
равление на должность маля
ра, требующую постоянного

РСФСР УГОЛЬНЫЙ ГИГАНТ СИБИРИ
Канско-Ачинский уголь

ный бассейн, протянувшийся 
почти на 700 километров 
вдоль Сибирской железно
дорожной магистрали, глав
ным образом в Краснояр
ском крае, хранит 450 мил
лиардов тонн бурого угля, 
в том числе 120 миллиардов, 
пригодных для разработки 
открытым способом. Эти за
пасы, если их пересчитать в 
условное топливо, превосхо
дят все известные на земле 
месторождения минеральных 
топливно - энергетических 
ресурсов.

Правда, говоря о Сибири, 
цифрами удивить трудно. 
Так, прогнозная оценка ре
сурсов Уренгоя на севере 
Тюменской области превы
шает все известные запасы 
природного газа в США. А 
уникальный Самотлор уже в 
1976 году должен дать 100 
миллионов тонн нефти.

КАЗАХСКАЯ ССР

Готовятся к субботнику
РУДНЫЙ. Труженики 

горняцкого города готовятся 
организованно провести все
союзный коммунистический 
субботник. На всех пред
приятиях созданы штабы по 
его проведению. Они раз
рабатывают планы, которые 
позволят в праздник труда 
добиться наивысшей вы
работки.

соприкосновения с красками. 
Выяснилось, что Витя был при
нят в маляры без медицинско
го осмотра.

— Такое нарушение в при
еме на работу подростков, — 
рассказывает Мария Петров
на, — допускают некоторые 
строительные организации, ре
монтные конторы, лаборато
рии. Нужно отметить, — под
черкивает доктор, — что со
трудники отделов кадров не 
всегда достаточно осведомле
ны о вредности некоторых 
профессий, исключающих при
менение подросткового труда.

Этот и многие подобные 
факты, встречающиеся в прак
тике подростковых кабинетов, 
наводят на мысль о необходи
мости усилить работу в шко
лах по ранней профориента
ции, причем, участие в этой 
работе врачей-специалистов 
обязательно.

...Мы постарались узнать, 
как дела у Сергея Громова. 
Он успешно окончил ГПТУ и 
работает слесарем-ремонтни
ком на заводе.

— Занимается спортом? —• 
вопрос был задан матери Сер
гея — Нине Алексеевне Гро
мовой.

— Конечно. Он пристрастил
ся к хоккею.

За комсомольца Сергея Гро
мова можно быть спокойным. 
Борьба за его здоровье была 
начата вовремя. И спасибо 
за это докторам, которые за
ботятся о подростках.

И. ЛИДОВ.

Может ли конкурировать 
с нефтью и газом сибирский 
уголь, к тому же располо
женный еще дальше от наи
более развитых центров стра
ны? На вопросы корреспон
дента АПН Николая Хитай- 
ленко о развитии топливной 
индустрии Сибири отвечает 
первый заместитель минист
ра угольной промышленно
сти СССР Леонид Ефимович 
Графов:

— Разработка угольного 
гиганта Сибири началась 
после тщательного технико
экономического анализа осо
бенностей месторождения, 
эффективности использова
ния его ресурсов в хозяйст
ве страны. Выяснилось, что 
здесь можно построить 34 
разреза с годовой добычей 
в миллиард тонн. При этом 
производительность труда 
будет в три раза выше, чем 
в среднем на нынешних 
угольных разрезах.

В день 19 апреля будут 
нести трудовую вахту свы
ше 18.000 рабочих и спе
циалистов Соколовско-Сар- 
байского горно-обогатитель
ного комбината имени В. И. 
Ленина. Они выдадут сверх 
плана промышленной про
дукции на 25 тысяч рублей.

(ТАСС).

Историю эту рассказать можно в двух словах. На Камышловском заводе строитель
ных материалов создали три комсомольско-молодежные бригады, объявили между ними 
соревнование. Условия соревнования для всех были одинаковыми и можно было надеяться, 
что оно принесет большую пользу. Но прошел месяц, два, а на третий бригады отка
зались участвовать в соревновании. Через некоторое время из трех бригад остались толь
ко две номсомольско-молодежными, а вот сегодня и те расформированы, и на заводе нет 
ни одного комсомольско-молодежного коллектива.

^СОСТОЯВШИЙСЯ

ТРИУМФ
Правда, до недавнего вре

мени бригады продолжали 
считаться Комсомольске - мо
лодежными, и даже больше 
того — комитет комсомола 
пытайся подводить итоги со
ревнования. Но в один пре
красный день Валерий Каре
лин в конце концов пришел к 
начальнику цеха пластмасс и 
сказал ему: «Надоело мне бу
мажными делами заниматься, 
Владислав Михайлович. Давай
те или вообще бросим затею 
с Комсомольске - молодежны
ми бригадами или создадим 
настоящие комсомольско- 
молодежные бригады».

А начальник цеха В. М. 
Ильин ответил: «Ты же ви
дишь, что никому это не нуж
но: ни руководству, ни самим 
рабочим. Тем более сейчас в 
цехе не хватает людей, и я 
совершенно не вижу возмож
ности переукомплектовывать 
коллективы».

Секретарь комитета с ним 
согласился. Жизнь в цехе сей
час течет по обычному руслу.

И все же... Коль причиной 
несостоявшегося триумфа 
Комсомольске - молодежных 
коллективов явился. форма
лизм, мне хочется обратить 
на это внимание, потому что 
это болезнь старая, живучая, 
и отнюдь не просто от нее из
бавиться, как кажется на пер
вый взгляд. Мне приходилось 
встречаться с ребятами, ком
сомольскими активистами, за
груженными заботами до 
предела, у которых буквально 
не было минуты свободного 
времени, но затем из разгово
ров с рядовыми комсомоль
цами выяснялось, что работа 
таких комсомольских активи
стов никому не нужна, вслед
ствие своей формальности.

Значит, даже будучи энергич
ным и работящим человеком, 
можно оказаться формали
стом. И тем обиднее за та
ких людей, ведь еще в грече
ской мифологии высшей мерой 
наказания у некоторых ца
рей являлось бесполезное за
нятие — толочь воду в ступе. 
А мой пример — также сизи
фов труд.

Но вернемся опять к Ка- 
мышловскому заводу строи
тельных материалов. Что стало 
причиной возникновения фик
тивного соревнования и не
фиктивного распада комсо- 
мольско - молодежных бригад 
цеха пластмасс? В папке Лю
бови Толмачевой, заведующей 
производственным сектором 
завкома комсомола, есть По
становление секретариата ЦК 
ВЛКСМ, министерства и пре
зидиума ЦК профсоюза от 
18 июня 1973 года, которое 
называется «Об организации 
социалистического соревнова
ния коллективов комсомоль
ско-молодежных бригад».

«Хорошее дело, — подума
ли тогда в комитете комсо
мола. — Вот где можно будет, 
наконец-то, сплотить комсо
мольцев — в соревновании. 
Правда, у нас еще не создано 
ни одной комсомольско-мо
лодежной бригады, но это не 
хитрое мероприятие — созда
дим».

Заметьте, из этого исходи
ли комсомольские активисты, 
создавая комсомольско-моло
дежные бригады. Конечно, у 
них были благие намерения — 
сплотить людей, повысить про
изводительность труда и т. д., 
однако, если обратиться к 
опыту создания подобных кол

лективов на других предприя
тиях, то там исходили прежде 
всего из производственной 
необходимости. Реже — про
сто из подходящих производ
ственных условий. На заводе 
Уралмаш создали Комсомоль
ске - молодежную бригаду 
Владимира Шишкина на одном 
из ответственных участков ме
ханосборочного цеха. Здесь 
нужен был такой ударный кол
лектив. На шахте «Черемухов- 
ская» Североуральского бок
ситового рудника по инициа
тиве самих забойщиков, сра
ботавшихся под землей ребят, 
была создана комсомольско- 
молодежная бригада Слободя
нюка, которая вскоре доби
лась наивысшей производи
тельности труда. На Свердлов
ском шинном заводе комсо- 
мольско - молодежный кол
лектив цеха легковых автопо
крышек решает другую про
изводственную проблему — 
воспитания молодых рабочих, 
подростков.

То есть польза от создания 
Комсомольске - молодежных 
бригад будет только тогда, ко
гда они решают какую-либо 
проблему, а не создаются по 
принципу «пусть и у нас на 
заводе будут комсомольско- 
молодежные коллективы». На 
Камышловском заводе строи
тельных материалов именно 
так и получилось. Комсомоль
скую организацию тогда воз
главлял Александр Кем, ныне 
инструктор горкома комсо
мола. «Вон, в газетах пишут, 
какие горы сворачивают ком- 
сомольско - молодежные кол
лективы»,— думалось, вероят
но, секретарю, и вскоре вы
шел приказ директора завода 
о создании трех комсомоль- 
ско - молодежных бригад в 

цехе пластмасс. Начальник це
ха В. М. Ильин признается: «В 
общем-то их и не создавали: 
просто посмотрели по сме
нам — в бригадах Швецоза, 
Казанцева и Мельникова рабо
чих до 28 лет было достаточ
но, вот и назвали три этих кол
лектива комсомольско-моло
дежными». Владислав Михайло
вич вспоминает еще и то, как 
десять лет назад здесь пыта
лись создать комсомольско- 
молодежный коллектив, кото
рый вскоре пришлось расфор
мировать. Тот урок ничему 
никого не научил.

И опять позиция комитета 
комсомола вызывает недоуме
ние. Конечно, так проще — по
весить на обычную бригаду 
ярлычок комсомольско-моло
дежной. Хотя это звание, за 
которое надо бороться, и ко
торое не всякий коллектив за
служивает.

Довольно длительное «бу
мажное» соревнование бригад 
Швецова, Казанцева и Мель
никова объясняется тем, что 
коллективы в общем-то справ
лялись с производственным 
заданием и особых поводов 
тревожиться как будто и не 
было. Разумеется, добавим 
иронически, если не считать 
главного — что они не состоя
лись как комсомольско-моло
дежные. И поэтому организа
торам фиктивного соревнова
ния вскоре пришлось удивить
ся: во-первых, новоиспеченные 
бригады гор не сворачивали, 
а работали с прежним настро
ем; во-вторых, бригады явно 
не хотели соревноваться друг 
с другом; в-третьих, на одном 
из рабочих собраний сорев
нующиеся — прессовщицы 
участка литьевых машин, 
вдруг возмутились: «Зачем 
все это завели? Ведь работали 
нормально и план выполняли, 
иногда и в передовиках ходи
ли, чего еще надо?»! Тут было 
им начали доказывать, что 
звание «комсомольско-моло
дежная» должно стимулиро
вать бригаду работать еще 
лучше, что, согласно новым 
условиям соревнования, будет 
учитываться прежде всего об
щественная деятельность 
бригады, но прессовщиц»* 
только махнули рукой.

Опять ошибка комитета. По
чему прежде всего общест
венная деятельность? В при
ложении к тому же самому 
Постановлению, о котором я 
упоминал выше, ясно говорит
ся: «...в целях расширения со
циалистического соревнова
ния за выполнение и перевы

полнение государственного 
плана, повышение качества 
продукции и снижение ее се
бестоимости...» И приведены 
четыре главных пункта, кото
рые должны стоять первыми в 
условиях всякого соревнова

ния, — ежемесячное перевы
полнение производственного 
плана, ежемесячное перевы
полнение плана по производи
тельности труда, отсутствие ра
бочих, не выполняющих нормы, 
ежемесячное снижение потерь 
от брака. А комитет комсомо
ла Камышловского завода 
строительных материалов ос
новной упор сделал на пунк
тах, которые в Постановлении 
называются «учитываемыми 
показателями»: участие в Ле
нинском зачете, посещаемость 
школы рабочей молодежи, 
участие в общественной рабо
те и т. д.

Пусть не поймет меня чита
тель превратно, все это очень 
важно, все это необходимо 
учитывать, но подобные пока
затели могут определять ско
рее деятельность комсомоль
ской группы, нежели производ
ственного подразделения — 
бригады.

Сколько ошибок, сколько 
беспомощных шагов, следст
вием которых явилось то, что 
сейчас на Камышловском заво
де строительных материалов 
мало кто видит пути исправле
ния создавшегося положения 
и восстановления авторитета 
комитета комсомола, органи
затора социалистического со
ревнования среди молодежи 
предприятия. Как ни крути, си
зифов труд, которым комитет 
комсомола занимался в тече
ние полутора лет (я имею 
в виду организацию фиктивно
го соревнования), оказался не 
только бесполезным, но и 
вредным.

Что тут можно сказать: ос
новной причиной провала на
дежд, возлагаемых комитетом 
на комсомольско-молодежные 
бригады, по-моему, нужно счи
тать несерьезный, невдумчи
вый подход к делу.

Поставить точку всегда лег
че, чем начать новое предло
жение. Нынешний состав ко
митета поставил точку — пре
кратил бесплодное бумажное 
соревнование. Секретарь ко
митета Валерий Карелин дума
ет, как работать дальше. Со
ветуется с парторгами, проф
оргами. Ему нужна помощь. 
Чтобы не было пустым зву
ком новое начинание.

Ю. БОНДАРЕНКО, 
наш спецкор.

ИЗ ПОЧТЫ СТРАНИЦЫ «ЗАКбН ЕСТЬ ЗАКОН»

« ЕСЛИ
Студент института народ

ного хозяйства Сергей Б. 
пропускал лекции, семина
ры. Он разъезжал по горо
дам страны, скупал вещи 
и перепродавал их на «тол
кучке» в Свердловске. Сло
вом, спекулировал...

Судебное заседание под
ходило к концу. Председа
тельствующий предоставил 
последнее слово Сергею Б. 
Ему двадцать три года. Обид
но и больно смотреть на 
парня, стоящего перед су
дом с поникшей головой. 
Сергей долго молчит, пере
минается с ноги на ногу, на 
лбу — капельки пота...

— Если бы я знал...
Его слова как будто зву

чат искренне: Но неужели 
студент третьего курса не 
знал, что спекуляция кара
ется законом?! Ведь еще 
юристы Древнего Рима вы
работали широко известную 
формулу: «Никто не может 
отговариваться незнанием за
кона». Этот древний прин
цип действует и сейчас.

С другой стороны, пред
ставлял ли Сергей Б. ясно 
последствия? Нет, он был 
уверен, что его проступок 
юридически не наказуем. 
Считал, что отвечать при
дется не перед судом, а пе
ред ректором, деканатом,где 
его по традиции пожурят, 
«прочтут мораль» и дело 
этим кончится.

Словом, практика показы
вала. что студенты институ
та плохо знают законы. Мно
гие из них не имеют четко
го представления о возра
сте, начиная с которого че
ловек привлекается к уго
ловной ответственности. Бу
дущие экономисты, товаро
веды, работники обществен
ного питания мало что зна
ют и о мерах уголовного на
казания за приписки, очко
втирательство, за хищение 
социалистической собствен
ности.

Конечно, несформирован- 
ность правосознания у сту
дентов во многом объясня
лась тем, что в общеобразо
вательных школах нет 
стройной системы правового 
воспитания учащихся. Да и 
в институте небольшой цикл 
лекций о советском праве

БЫ ЗНАЛ...»
на третьем курсе, эпизоди
ческие беседы на правовые 
темы тоже не решали проб
лему праврвого воспитания 
будущих специалистов. Имен
но поэтому ректорат, парт
ком пришли к выводу, что 
в институте нужно целена
правленно формировать пра
восознание и поднять его на 
такой уровень, когда закон 
воспринимается не только 
как «меч карающий», а как 
страж интересов общества, 
интересов каждого советско
го человека.

С этой целью в прошлом 
году в институте при кафед
ре Советского права был 
создан университет право
вых знаний. Слушателями 
его являются студенты пер
вого курса. Учатся они на 
нем один год. Сдают зачеты 
и получают удостоверение.

Ректор университета пра
вовых знаний кандидат юри
дических наук И. И. Цыган
ков рассказывает.

— В правовом воспита
нии мы не можем ограничи
ваться только лекциями и 
пропагандой юридических 
знаний. Очень важно, чтобы 
правовое воспитание пере
плеталось с воспитанием 
нравственным, духовным, 
этическим. Тут необходимы 
последовательность, систе
ма, разнообразие форм и 
методов. Словом, уважение 
к праву, закону должно 
стат£ личным убеждением 
каждого студента.

Поэтому те слушатели, 
которые заканчивают уни
верситет правовых знаний, 
продолжают свою учебу по 
юридическому образованию 
на втором курсе. Для них 
планируются встречи с опыт
ными специалистами орга
нов прокуратуры и суда. 
Они на конкретных приме
рах покажут, как наши за
коны охраняют интересы 
государства и общества, 
гарантируют права граждан. 
Ну а для тех, кто не жела
ет считаться с общеприня
тыми нормами, с установ
лениями Советской власти, 
закон строг. Ибо. карая пра
вонарушителей, наш закон 
утверждает правовое поло
жение большинства граж

дан, создает условия для 
гармонического развития 
каждой личности.

— На третьем курсе на
ши слушатели будут изу
чать курс Советского пра
ва, — продолжал Иван Ива
нович. — Таким образом, у 
нас в институте создана 
цельная система правового 
воспитания. Не забываем и 
общежития. Там проводим 

беседы в форме вопросов 
и ответов. В университете 
правовых знаний учатся и 
сотрудники института. Каж
дый слушатель перед вы
пуском защищает реферат 
по Основам трудового зако
нодательства. Особое вни
мание уделяется таким во
просам, как прием на рабо
ту и увольнение, упорядоче
ние рабочего времени хо
зяйственно - административ
ного персонала, преподава
телей, оформление трудо
вых книжек. Это несомнен
но сыграет важную роль в 
предотвращении трудовых 
конфликтов, а самое глав
ное — будет воспитывать у 
членов коллектива уважение 
к законам.

...В университете право
вых знаний идет очередная 
лекция. Ее читает канди
дат юридических наук 
Б. Ю. Колосов. Доходчиво, 
убедительно лектор раскры
вает основные мероприятия 
партии и Советского государ
ства по укреплению законно
сти. Он не только осведом
ляет студентов о праве, но 
и акцентирует внимание 
слушателей на обязанностях 
каждой личности по соблю
дению законов.

Так, постепенно препода
ватели и сотрудники уни
верситета правовых знаний 
института народного хозяй
ства формируют у своих слу
шателей социалистическое 
правосознание, воспитыва
ют добросовестное отноше
ние к делуУ повышают со
циальную активность и не
примиримость к недостат
кам.

В. СЛОБОДИН, 
преподаватель кафедры 
философии и научного 
коммунизма Свердлов

ского института 
народного хозяйства.



В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

РИСОВОДСТВО 
И МАШИНЫ

Подсчитано, что в результа
те механизации возделывания 
риса затраты труда на его про
изводство в провинции Тхай- 
бинь уменьшились за послед
ние десять лет в 15 раз.

Крестьяне Тхайбиня стали 
заниматься рисоводством, как 
здесь любят говорить, «сразу 
после рождения неба и образо
вания земли». Сотни лет един
ственной «техникой» были буй
вол и простейший плуг. Плоды 
тяжелого труда земледельцев 
нередко сводили на нет навод
нения, тайфуны, засуха. Люди, 
почти никогда не евшие досы
та, покидали в поисках зара
ботка родные места.

Народная власть изменила 
облик вьетнамской деревни. На 
поля вышли тракторы (здесь их 
называют «стальными буйво
лами»), различные машины, 
работают электронасосные оро
сительные установки. Сельско
хозяйственную технику постав
ляют в ДРВ Советский Союз и 
лоУгйе слпиапистические стла
ны. Созданы машинно-трактор
ные станнин, ремонтные мас
терские. ..Механизация оисовод- 
ства помогает кооператорам 
провинции Тхайбинь выращи
вать высокие урожаи. В прош
лом году, например, было полу
чено в среднем более чем по 
семь тонн риса с гектара.

Ю. ЧУРЬЯНОВ, 
соб. корр. АПН.

Хамой.

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
ВСТРЕЧИ

С огромной благодарностью 
вспоминает население Чехосло
вакии советских воинов, осво
бодивших их страну от фа
шистского рабства. Для жите
лей Восточной Словакии осо
бенно дорого все, что связано 
с героическими действиями 
18-й армии 4-го Украинского 
Лронта. начальникам политот. 
дела которой был генерал- 
майор Л. И. Брежнев. Учитель
нице Гелен Желтвайовой дове
лось видеть в то время товари
ща Л. И. Брежнева. Об этих 
незабываемых героических 
днях рассказывает о-на своим 
ученикам (снимок справа). На 
снимке слева изображен дом в 
деревне Штайце, в котором 
вместе с группой офицеров в 
декабре 1944 года останавли
вался товарищ Л. И. Брежнев.

Снимки ЧТК—ТАСС.

«СЕМНАДЦАТЬ

ВЕСНЫ» В ПРАГЕ

• 26 марта 1975 года? «НА СМЕНУ!» • 3 стр. •

I книги

| УВЛЕКАТЕЛЬНО
I О ПРАВЕ

Когда в Чехословакии пока
зывали «Семнадцать мгновений 
весны», три месяца по вечерам 
каждый вторник улицы Праги 
и других городов были менее 
оживленными, чем обычно. 
По просьбе зрителей теле
фильм «Семнадцать мгновений 
весны» демонстрировали по
вторно, показывая каждую се
рию вечером и на следующее 
утро, чтобы его смогли уви
деть и те, кто работает во‘вто
рую смену. Популярный жур
нал «Кветы» из номера в но
мер помещал отрывки из кн*и-

Ольге Валло, для которой 
«Семнадцать мгновений вес
ны» стали третьим переведен
ным советским фильмом пос
ле «Бэлы» и «Олеси». Спра
виться со сложной задачей 
помог большой опыт ее отца 
К. М. Валло, известного ре
жиссера дубляжа, имя которо
го можно прочесть здесь в 
титрах чешских версий «Ленин
градской симфонии», «Ватер
лоо», «Гойи», «Надежды» и 
многих других.

выми. И, конечно, непросто 
было найти советским испол
нителям достойных чешских 
партнеров «за кадром». Не 
удивительно, что в штабе 
дубляжа оказался целый ка
лейдоскоп звезд чешского те
атра и кино.

Дублера роли Штирлица- 
Исаева я «поймала» на репе
тиции в пражском камерном 
театре. Франтишеку Немецу 
исполнилось 30, но за его пле
чами длинная вереница пер
сонажей в театре, кино, теле
видении. Они принесли ему 
популярность' среди публики

нам только .что 
А '^^^ОбЩИ 
НАтелетайп '

ф ВАШИНГТОН Курс

Ю.
легла в 
фильма, 
дельным

Семенова, которая 
основу сюжета теле- 

А выпущенная от- 
изданием, эта книга,

едва появившись на книжных 
прилавках, тут же разошлась.

Успеху 12 серий фильма 
Ю. Семенова и Т. Лиозновой 
на телеэкранах ЧССР во мно
гом способствовал прекрасный 
дубляж.

Примечательно, что боль
шинство иностранных фильмов, 
тем более приключенческих, 
здесь не переводят, а снаб
жают титрами. «Семнадцать 
мгновений весны», конечно, 
тоже приключенческий фильм, 
в котором соблюдены все за
коны жанра. Однако острота 
событийных поворотов, схват
ка, борьба, непрфленные в 
этом жанре, перенесены из 
области обычных для него фи
зических действий — погоня, 
драка, перестрелка —в сферу 
интеллекта, идеологии, миро
воззрения. И это, естественно, 
сразу же определило отноше
ние к советскому фильму че
хословацкой публики, выделив
шей советскую работу из 
длинного ряда других, кото
рые регулярно показывают 
здесь в телевидении и на ки
ноэкранах. Именно из-за этих 
отличительных особенностей 
фильма, составляющих/ его 
главные достоинства, демон
страцию «Семнадцать мгнове
ний весны» без дубляжа даже 
невозможно себе представить.

Работы по дублированию 
были поручены молодому, но 
уже известному режиссеру

— «Семнадцать мгновений 
весны» были, пожалуй, самым 
сложным для меня филь
мом, — говорит О. Валло. — 
И дело не в количестве се
рий. Обычно если перевод в 
принципе верен, а наговорен
ный текст в целом совпадает 
с артикуляцией губ героев и 
уже не звучит после того, как
актер на экране 
или вышел из

закрыл рот
комнаты,

дубляж считается вполне при
емлемым. В данном случае 
все оказалось намного слож
нее. Перевод необходимо бы
ло сделать точным до букваль
ности, а совпадение артику
ляции требовалось абсолют
ное. Без первого зритель по
терял бы нить размышлений, 
а без второго герои, которых 
все время показывают круп
ным планом, неизбежно бы
поглупели.

Кажется, 
мгновений 
заполнены
мом деле во 
2.000 реплик 
неумолимые 
Ольга делит 
2.000 кусков.

что «Семнадцать 
весны» до предела 
диалогом, а на са-

всех 12 сериях — 
героев. Таковы 

правила кино. И 
всю ленту на 

Сначала она са-
ма «доводила» перевод каж
дого куска-реплики. Потом 
над ними начали работать
актеры. Рождалась новая 
новая лента фильма.

— Большая сложность 
стояла в том, что русские

зву-

со- 
сло-

ва длиннее, а произносятся 
медленнее, чем чешские, — 
продолжает Ольга. — «Добав
лять» же слов было нельзя, 
чтобы не сделать подчеркну
то лаконичных героев болтли-

и репутацию 
кого» актера

«интеллектуаль- 
у режиссеров.

— Играть, пусть даже 
кадром, в этом фильме

за

большой творческий экзамен 
для актера, — говорит Фран-
тишек. Вячеслав Тихонов
для меня, как и для 
тысяч чехословацких

многих 
зрите-

лей, стал одним из самых лю
бимых ваших актеров еще со 
времени первого советско- 

чехословацкого фильма «Май
ские звезды» с его участием. 
Мальчишкой я мечтал стать 
таким же артистом. Теперь во 
время дубляжа «кинодуэт» с
Тихоновым стал для 
личной проверкой 
ного мастерства и 
школой.

меня от- 
собствен- 
большой

— Тихонов достиг 
фильме удивительной
спой глубины,

в этом 
актер-

Немец.
продолжает

Вспомните: он го-
ворит ровно, бесстрастно, без 
акцентов, интонационных вы
делений, взрывов, но его речь 
эмоциональнее и ярче осталь-
ных,' Мне было 
очень интересно.

Партнершей 
за кадром стала

трудно, но

Франтишека 
одна из ве-

дущих актрис Пражского на
ционального театра Клара 
Ярныкова, дублировавшая 
роль советской разведчицы 
Кати. Мюллер заговорил по- 
чешски голосом Собеслава 
Лейга. Незадолго до этого 
он дублировал Баниониса в 
«Гойе».

Отмечая большой 
«Семнадцати мгновений

успех 
вес-

ны» в ЧССР, «Руде право» на
писала: «Телеэкран в данном 
случае стал тем, чем должен
быть всегда, полем борь
бы идей, выразителем социа
листической правды».

М. АБЕЛЕВ, 
корр. ТАСС.

Прага.

ПЛАНЕТА 
В ОБЪЕКТИВЕ

Вскоре в Сен-Клу (Фран
ция) вступит в эксплуатацию 
система »Алло, автобус*. Вы 
по телефону вызываете цент
ральный пост распределите
ля, который имеет радио
связь со всеми своими маши
нами, и через несколько ми
нут коллективное такси к ва
шим услугам. Так как »бю- 
сфон» не придерживается ка
кого-то определенного мар
шрута, он может подъехать к 
клиенту в любое место к на
значенному времени.

На снимке: под »бюсфо 
ны* будут использоваться 
также небольшие машины.

Снимок Кейстон—ТАСС.

американского доллара на 
международных валютных 
рынках прежде всего по от
ношению к западногерман
ской марке и швейцарскому 
франку постоянно падает. 
Это вынужденное признание 
сделал министр финансов 
США У. Саймон.
• АДЕН. Премьер-ми-

нистр Народной Демократи
ческой Республики Йемен 
Али Насер Мухаммед от
крыл здесь выставку «Про
грессивная книга».

На выставке, • организован
ной всесоюзным объединени
ем «Международная книга» 
и местным издательством 
«14 октября», экспонирует-

ся около 1200 наименований 
книг на арабском языке, из 
которых 700 издано в СССР. 
На ней представлены труды 
по вопросам марксистско-ле
нинской теории, социально- 
экономическая, художествен
ная и детская литература.

ф ТАНАНАРИВЕ. Суд 
военного трибунала Мала
гасийской Республики про
должает рассмотрение дела 
296 участников антиправи
тельственного заговора. Им 
предъявлено обвинение в по
пытке государственного пе
реворота и убийстве главы 
государства Ришара Раци- 
мандравы. Среди подсуди
мых — бывшие президент 
Ф. Циранана, вице-президент 
А. Ресампа, полковник Рад- 
заунарисун — главарь мя
тежников, оказавших воору
женное сопротивление пра
вительственным войскам.

ф ПАРИЖ. Семь рабо
чих погибли, двое получили 
тяжелые ранения в резуль
тате несчастного случая на 
строительстве автострады, 
которая соединит Францию 
и Испанию.

(ТАСС, 25 марта).

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

СТРАТЕГИЯ
«ПОМОЩИ»

Соединенные Штаты Америки являются крупнейшим в мире 
торговцем оружием. Танки и бронетранспортеры, самолеты и 
ракеты, орудия и минометы, корабли различных классов — 
все это и другое вооружение, сделанное на американских за
водах, можно встретить в различных частях света, им осна
щены многие армии мира, в основном капиталистических 
стран и тех марионеточных режимов, которые существуют 
только благодаря военной, экономической и политической под
держке Вашингтона. Только за последние четыре года США 
продали различным странам оружия на 20 миллиардов долла
ров. В эту сумму не входят безвозмездные поставки воору
жений, которые за тот же период составили 8 миллиардов 
долларов.

Продажа оружия и оказание «помощи» другим странам яв
ляется для Соединенных Штатов определенной частью той 
внешней политики, которую проводят правящие круги Ва
шингтона. Поэтому и «помощь», и продажа оружия идет 
прежде всего тем странам, которые являются, по существу, 
сателлитами США, предоставляют Пентагону свои территории 
для создания военных баз, являются членами агрессивных 
блоков. И не случайно, основными получателями американ
ской военной помощи являются Израиль и сайгонский режим

в Южном Вьетнаме.
О так называемой «помощи» 

зывает наша подборка фактов.
США другим странам рассна-

• ГАНДБОЛ

НАКАНУНЕ 
ГЛАВНЫХ 
МАТЧЕЙ

ТЛЕТВОРНОЕ 
ВЛИЯНИЕ 
ТЕЛЕВИЗОР«

«Осторожно. Перед вами ро
бот, способный закабалить 
вас», — таким предупреждени
ем газета «Крисчен сайенс 
монитор» предлагает снабдить 
все американские телевизоры. 
Главная причина беспокойства 
газеты — все более глубокое 
и за редким исключением от
рицательное воздействие те
левидения на американцев, 
особенно детей. Тревогу «Крис
чен сайенс монитор» разделяют 
многие в США.

Не так давно в Бостоне 
банда подростков облила бен
зином и подожгла пожилую 
женщину. В Чикаго двое маль
чишек вымогали 500 долларов 
у хозяина магазина, угрожая 
взорвать заложенную заранее 
бомбу. В обоих случаях пре
ступники действовали в пол
ном соответствии с сюжетами 
телевизионных передач. По
лиция убеждена, что именно 
телевидение «вдохновило» юн
цов на преступление.

Подсчитано, что подросток- 
американец проводит у теле
визионного экрана 40 часов в 
неделю. Известно также, что 
60 процентов телепередач от
носятся к «приключенческо
му» жанру, насилие в котором 
является основной, часто един
ственной темой. По данным 
социологов, свыше 80 процен
тов всех телевизионных про
грамм включают сцены 
убийств или изнасилований, 
грабежей или драк.

Подсчитано, что к моменту 
достижения 15-летнего возра
ста американец успевает про
смотреть на телевизионном 
экране более 13 тысяч убийств.

Многочисленные исследова
ния, проведенные в США, 
свидетельствуют о том, что ни 
чем не прикрытая пропаганда 
насилия по телевидению спо
собствует росту преступно
сти, особенно юношеской, и

причиняет молодому поколе
нию американцев огромный 
вред. В докладе главного хи
рурга США указывается на 
прямую связь между агрес
сивным поведением и теле
визионными передачами. Пси
холог университета штата 
Юта В. Клайн обратил внима
ние на то, что ребенок, под
вергающийся непрерывной 
«бомбардировке» с экрана, ста
новится агрессивнее сам и 
склонен оставаться равнодуш
ным к жестокости IV насилию 
в жизни. «Мы воспитываем 
поколение жестоких американ
цев», — заключает Клайн.

Несмотря на энергичные про
тесты общественности, насилие 
продолжает быть главной те
мой на голубых экранах стра
ны. Объясняется это коммер
ческим характером американ
ского телевидения, тем, что те
лекомпании заинтересованы 
прежде всего в обеспечении 
максимальных прибылей. Для 
того, чтобы телефильм прино
сил прибыль, ему нужна ре
клама, а рекламу приносят 
именно те передачи, которые 
собирают наибольшую аудито
рию.

Таковыми как раз и являют
ся «приключенческие» програм
мы. Кроме того, производство 
примитивного, но популярного 
боевика обходится гораздо 
дешевле, чем создание многих 
других передач. Поэтому для 
хозяев телеиндустрии насилие 
стало своего рода «золотой 
жилой», которую они без
удержно эксплуатируют. Их не 
волнует, что на следующий 
день кровавая сцена из теле
боевика может повториться на 
улице любого американского 
города.

В. ЧЕРНЫШЕВ, 
корр. ТАСС.

Вашингтон.

ф С 1962 по 1973 годы Сое
диненные Штаты предоставили 
другим странам военную по
мощь на общую сумму 35,4 
миллиарда долларов.

Ф Примерно три тысячи 
специальных представителей 
Пентагона находятся в настоя
щее время в 42 странах мира, 
куда США поставляют оружие.

ф За последние годы экс
порт оружия постоянно уве
личивается. Только в текущем 
году, по оценкам Пентагона, 
будет продано оружия и бое
вой техники примерно на 5 
миллиардов долларов.

ф В ноябре 1974 года се
натская комиссия по иностран
ным делам одобрила законо
проект о помощи иностран
ным государствам и приняла 
поправку, требующую прекра
щения американского участия 
в финансировании ЮНЕСКО, 
ввиду того, что эта междуна-

ф Англия, Бельгия, Италия 
и ФРГ закупают в США ракеты 
«Ланс», способные нести ядер- 
ные боеголовки. Цена этой 
сделки — 250 миллионов фун
тов стерлингов.

О Согласно законопроекту 
о помощи иностранным госу
дарствам, в текущем финансо
вом году на экономическую 
помощь Израилю ассигнуется 
339,5 миллиона долларов. На 
продажу Тель-Авиву оружия 
в кредит выделяется дополни
тельно 300 миллионов долла
ров.

Ф Соединенные Штаты про
должают увеличивать военную 
помощь Турции. Планируется 
в этом финансовом году снаб
дить Турцию военной техникой 
и вооружением на сумму в 
218 миллионов долларов, что 
на 31 миллион превышает про
шлогоднюю цифру.

родная организация 
аннексионистскую 
Израиля и решила 
чать его ни в один 
нов ЮНЕСКО.
• Сенат 

внесенное
США

осудила 
политику 

не вклю- 
из регио-

отклонил
на его рассмотре-

ние предложение лидера де
мократов М. Менсфилда, кото
рый рекомендовал сократить 
на 125 тысяч человек числен
ность вооруженных сил США, 
расположенных на территори
ях иностранных государств.
• К началу апреля прошло-

го года только в пяти
ских странах Южной

азиат- 
i К«.

рее, Японии, Таиланде, Филип-
пинах Тайване — Соединен-
ные Штаты содержали в пол
ной боевой готовности 151 ты
сячу американских военнослу
жащих.

Ф К концу этого года Сое
диненные Штаты поставят в 
рамках военной помощи воен
но-морским силам Индонезии 
три эскадренных миноносца.
• В прошлом году между 

США и Индонезией было за
ключено соглашение, по кото
рому Соединенные Штаты бу
дут предоставлять военную 
помощь Джакарте на льготных 
условиях.
• В декабре 1974 года Ин

донезия получила третий из 
четырех эскадренных минонос
цев, которые правительство 
заказало в Соединенных Шта
тах для своих военно-морских 
сил.

О Соединенные Штаты со
бираются продать Ирану про-
тивотанковые ракеты, 
каемые компанией

выпус- 
«Хьоз»,

предназначенные для приме
нения с вертолетов «Кобра». 
Иран будет пока единственной 
страной, имеющей эти ракеты, 
кроме США.

• Американская фирма
«Нортрои» производит истре
бители Ф-5Е «Тайгер-2», по 10
машин в месяц. Продано за
границу 542 таких
57 из 
восьми

них уже
саАолета, 

доставлены
странам-заказчикам. К

весне 1975 года фйрма рассчи
тывает довести выпуск до 20 
машин в месяц.

Ф 3,8 миллиона долла
ров — такова стоимость зака
за американской компании 
«Боинг» на разработку проек
та ракетного катера на под
водных крыльях для военно- 
морских сил ФРГ. Предпола
гают, что будет закуплено 10 
таких катеров, они будут воо
ружены ракетами «Экзосет».

Ф Кувейт подписал контракт 
на закупку американских ра
кет класса «земля—земля».

ф Соединенные Штаты по
ставят Иордании несколько 
эскадрилий самолетов «Фан
том». К концу 1975 года Иор
дания будет иметь на воору
жении более 100 современных 
самолетов, закупленных за ру
бежом.

ф Соединенные Штаты по
могут Филиппинам наладить 
производство почти 20 видов 
оружия. Производство оружия 
на Филиппинах имеет целью 
сократить поставки американ
ского вооружения, общая стои
мость которого с 1946 года 
превысила 800 миллионов дол
ларов.

ф Между США и Кувейтом 
идут переговоры о закупке 
последним большой партии 
американского оружия на об
щую сумму до 200 миллионов 
долларов.

Закончились предвари
тельные игры финальных 
соревнований VI летней 
Спартакиады народов 
РСФСР среди женщин по 
ручному мячу, посвящен
ные 30-летию Победы со
ветского народа в Вели
кой Отечественной вой
не. Борьбу за первые 
Шесть мест продолжают 
команды Красноярского, 
Краснодарского и Алтай
ского краев. Карельской 
АССР и команды Ростов
ской и Свердловской об
ластей. 4

В последний день 
предварительных игр 
команда Свердловской 
области уверенно обыгра
ла своих соперниц из 
Краснодарского края — 
27:17. В финале ос
новными соперницами 
наших девушек будут 
гандболистки Ростовской 
области и Красноярского 
края. Эти команды хо
рошо подготовлены физи
чески и интересно играют 
в тактическом плане. Они 
так же, как и команда 
Свердловской области,

И 
закончили предваритель
ные игры, не потеряв ни 
одного очка.' В команде 
Красноярского края уве
ренно играет ее капитан, 
член сборной команды 
СССР, мастер спорта 
Галина Булгакова. У 
ростовчанок запомнилась 
игра Татьяны Абакумо
вой и Лидии Коростеле
вой.

26 марта свердловчан
ки играют с командой 
Красноярского края, а 
27 марта со сборной Ро
стовской области.

А. ПУШКАРЕВ.

• ХОККЕЙ
В прошедшем туре наибо

лее интересным был, пожа
луй, матч в Липецке, где 
команда СКА МВО принима
ла лидера первенства —- но
восибирскую «Сибирь». Оба 
матча закончились вничью, 
причем с одинаковым сче
том — 4:4.

Остальные результаты 
тура: СКА (Куйбышев) — 
«Молот» (Пермь) — 3:2 и 3:5, 
«Дизелист» (Пенза) — «Тор
педо» (Усть-Каменогорск) — 
13:0 и 5:2, «Сокол» (Киев) — 
«Енбек» (Алма-Ата) — 11:4 
и 7:0, «Локомотив» (Моск
ва) — «Металлург» (Ново
кузнецк) — 8:3 и 3:6.

• коньки
РЕКОРД КОНДАКОВА
Новое мировое достиже

ние установил свердловча
нин Юрий Кондаков на вы
сокогорном катке Медео на 
проходящем здесь чемпио
нате страны среди мужчин. 
Он пробежал дистанцию 
5000 метров за 7 мин. 
8,92 сек., почти на секунду 
улучшив рекорд голландца 
А. Схенка, установленный 
три года назад в Инцеле.

УТБОЛ ИСТЫ сверд- 
"•Г ловского «Уралма
ша» продолжают подготов
ку к предстоящему сезону, 
который для команд пер
вой лиги начнется 11 ап
реля. Завершилась первая 
половина учебно-трениро
вочного сбора, которую 
команда проводила в Ку- 
депсте на базе ростовского 
СКА. Сейчас уралмашевцы 
переехали в Сочи и трени
руются на гаревом поле 
сочинского стадиона.

Вот что рассказал наше
му корреспонденту началь
ник команды А. М. РУ
МЯНЦЕВ.

— Если учесть обычный 
дефицит футбольных по
лей в это время на Черно
морском побережье, то ус
ловия, в которых команда 
работала на базе ростов
ских армейцев в Кудепсте, 
следует признать хороши
ми. Ребята тренировались с 
охотой, был выполнен весь

• ФУТБОЛ ДО
объем запланированных 
тренировочных нагрузок.

Команда провела пять 
контрольных игр. И первый 
матч с пермской «Звездой» 
стал для нас очень не
удачным. Дело не в том, 
что мы проиграли — 0:1. 
Двое футболистов «Урал
маша» — Деревенский и 
Забывший — получили 
серьезные травмы в этом 
матче и надолго вышли из 
строя.

Очень интересным полу
чился наш второй конт
рольный матч с московским 
«Торпедо». Встреча прохо
дила в равной борьбе, и 
лишь перед самым фи
нальным свистком наши 
защитники упустили центр
форварда москвичей А. Ни
конова, который забил един
ственный в этой игре гол.

Книга, которую я хочу 
представить читателям, 
выпущена Средне-Ураль
ским издательством и по
священа советскому пра
ву, его роли в жизни об
щества, каждого из нас *. 
Ее автор — заслуженный 
деятель науки РСФСР, 
профессор Свердловского 
юридического института 
Сергей Сергеевич Алексе
ев. Адресована она всем 
тем. кто стремится разо
браться в современной 
юриспруденции, познако
миться с юридическими 
тонкостями, с глубинными 
вопросами права и закон
ности.

Автор в доступной и 
увлекательной форме по
вествует о сложном обще
ственном явлении, называ
емом словом «право». О
специальных вопросах
правовой науки он говорит 
непринужденно и ясно, 
иллюстрирует их яркими 
примерами, концентрирует 
внимание читателя на ма
гистральных направлени
ях развития права и ук
репления законности — 
основы нормальной жизни 
общества, его граждан.

Рассказывая о явлени
ях нашей жизни, автор 
постоянно обращается к 
трудам классиков марксиз
ма-ленинизма. Через все 
повествование проводится
мысль о том, 
няшний день

что сегод- 
неотделим

от истории развития чело
веческого общества и не
понятен без нее. Обраще
ние к истокам наглядно 
показывает, как склады
вается современный ме
тод регулирования обще
ственных отношений и 
правовой образ мысли 
трудящихся.

Достоинство книги 
ключается в том, что

за- 
юри-

дические проблемы pac-
сами.сматриваются не 

по себе, а в тесной связи
с проблемами филосо
фии. экономики, истории 
и других социальных на
ук, с задачами, которые 
решает Коммунистическая 
партия. Это дает возмож
ность читателю глубже 
понять значение права в 
жизни страны, вооружает 
его способами ориентиров
ки в сложнейших момен
тах правовой науки. ч

С большим интересом 
читаются страницы, пос
вященные социально-эко
номическим, гражданским 
правам советских людей. 
Здесь же дается аргумен
тированная критика про
поведей буржуазного об
раза жизни, разоблачают
ся так называемые «не
ограниченные свободы» 
Запада.

Книга написана хоро-
шим литературным ЯЗЫ-
ком, интересна по пост
роению. Об этом говорят 
и заголовки: «Право, за
кон... Сила? Да! Могучая 
классовая сила», «Что 
главней — законность или 
целесообразность?», «Пра
во и идеалы коммуниз
ма», «Хорошо быть стро
гим, лучше быть добрым, 
а еще лучше быть спра
ведливым», «Обществен
ный прогресс и право», 
«Об «электронном» су
дье», «О свободе свобод
ного времени» и другие.

Итак, перед нами весь
ма познавательный на
учно-популярный очерк о
становлении и развитии 
юридической мысли, об 

проблемахактуальных
советской правовой тео
рии. Книга имеет боль
шое воспитательное значе
ние, особенно для молоде
жи. ,

Е. ПАНФИЛОВ, 
кандидат юридических 

наук.

* С. С. Алексеев. Право в 
нашей жизни. Свердловск, 
Средне-Уральское книжное 
издательство. 197$.

СТАРТА—16 ДНЕЙ
Первое очко в контроль

ных матчах «Уралмаш» до
был во встрече с армейца
ми Ростова — 1:1. Гол за
бил А. Журавлев. Вничью— 
2:2 закончилась и встреча 
с ор джон ики дзевским
«Спартаком», хотя после 
первого тайма счет был 
2:0 в нашу пользу (голы 
забили Коньшин и Жу
равлев). А в последнем 
контрольном матче сверд
ловчане одержали победу 
над николаевским «Судо
строителем» — 1:0. В этой 
игре был забит редкий по 
красоте гол. А. Ольховик, 
получив на фланге высоко 
летящий мяч, не обрабаты
вая, переправил его в 
центр! а там Б. Яркин, не 
дзв опуститься мячу на 
землю, точным ударом от
правил его в «девятку».

Кроме травмированных в 
первой встрече, во всех этих 
матчах не принимал уча
стие и нападающий Д. Ха- 
мадиев. Он залечивал ста
рые травмы и лишь недав
но встал в строй. Его, ко
нечно, не хватало в атаке.

Что касается остальных 
линий команды, то в воро
тах поочередно стояли 
Гнилов и Соболев. Оба на
ходятся в хорошей форме, 
и трудно кому-либо из них 
отдать предпочтение. Линия 
обороны выступала в таком 
составе: Шастин — Голуб
ков — Санников — Вой- 
тенко. На месте правого 
защитника играли также 
Шишкин и Яворович.

В полузащите в разных 
сочетаниях играют: Конь
шин, Куташов, Гуржеев,

Яркин. Пока игра именно 
этой линии является проб
лемой для команды. Впе
реди выступали практиче
ски двое: Журавлев и Оль
ховик. Причем игра наше
го нового нападающего 
оставляет самое приятное 
впечатление. Кроме назван
ных игроков, из молодых 
футболистов играли: Ел- 
шин в обороне, Патрушев 
в средней линии и Камалов 
и Амиропуло впереди, хо
тя последнему пока труд
но наладить взаимодейст
вия с партнерами.

До начала чемпионата 
планируем провести в Со
чи еше две-три контроль
ные игры. А 11 апреля в 
Краснодаре — первый матч 
первенства страны. 15 ап
реля играем в Кутаиси, 
22-го — первая игра в 
Свердловске с командой 
«Памир» (Душанбе). а 
26-го — принимаем «Нефт- 
чи» (Беку).
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ !

I ВИКТОРИНА

«Что вы знаете
I о войне

и Победе?»
Так называлась викторина, 

I которую провели среди уча- 
I щихся средних школ, педаго- 
I гического, медицинского учи- 
I лищ, СПТУ, ГПТУ Камышлов- 
I ский горком ДОСААФ и ре- 
I дакция городской газеты «За 
I коммунизм». В ней приняли 
I участие более двух тысяч че- 
I ловек. Подавляющее боль- 
I шинство участников виктори- 
I ны прекрасно ответили на все 
I вопросы.

Победителями викторины 
признаны 19 учащихся. Среди 
них ученики Порошинской 
средней школы комсомольцы 
Сергей Горовой, Галина Се
мянникова, Елена Сухатова, 
учащиеся ГПТУ-16 Вячеслав 

( Третьяков, ученицы Обухов
ской школы Ира Королева, На
дежда Селезнева и другие.

Жюри отметило Почетной 
грамотой комсомольскую орга
низацию Обуховской средней 
школы за активное участие в 
викторине и учеников 8 «б» 
класса школы № 6 за коллек
тивный ответ, выполненный в 
специальном альбоме.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Школьный 
духовой

Приятный сюрприз для пере
довиков производства Красно
уфимской селекционной стан
ции подготовили участники ху
дожественной самодеятельно
сти. На торжественном вечере, 
посвященном чествованию пе
редовиков сельского хозяйства, 
впервые играл духовой ор
кестр местной школы, руково
дит которым Валентин Дмит
риевич Скорняков, слесарь-на
ладчик ремонтных мастерских.

Юные музыканты уже игра
ли и на клубном вечере.

КОНЦЕРТ

Вечер
виолончели

В нижнетагильском Дворце 
культуры им. И. В. Окунева 
прошел вечер виолончельной 
музыки. Перед зрителями вы
ступил лауреат V Международ
ного конкурса им. П. И. Чай
ковского Борис Пергаменщи* 
ков.

В программе выступления — 
сочинения Брамса, Прокофье
ва. Бетховена. Зрители отмети
ли мастерство исполнения, ли
ризм, оригинальность тракто
вок музыкальных произведе
ний.

СТРОИТЕЛЬСТВО

У врачей — 
новоселье

В Первоуральске вступил 
в строй новый больничный 
комплекс, не уступающий по 
архитектуре и удобствам 
лучшим учреждениям облас- а 
ти подобного рода. Строи
тели, рабочие новотрубного 
завода и медицинские работ
ники постарались на со
весть. Завод обставил еди
ный хирургический комплекс 
красивой мебелью, приобрел 
первоклассную современную 
диагностическую и лечебную 
аппаратуру. Организовано 
травматологическое, • уроло
гическое отделения, отделе
ние плановой хирургии и 
другие. Все палаты снабже
ны системой сигнализации, 
имеется телевизионная 
связь, позволяющая врачу 
из кабинета следить за 
состоянием здоровья ! каждо
го пациента.

— Мы получили, — рас
сказывает главный хирург 
медсанчасти Я. А. Кали- 
кин, — прекрасную возмож
ность сосредоточить всю хи
рургическую службу города 
в одном месте, проводить 
операции и лечение на са
мом высшем уровне, на на
учной основе.

ВЕСНА, ВЕСНА Снимок Н. МОРОЗОВА.

и МУЗЫ

НЕ МОЛЧАЛИ

Пожалуй, мало

ЦИРК
ПРЕСС-СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

МУЗЫКАЛЬНАЯ

Первые
зрители
строители

Недавно в ворота Нижне
тагильского цирка въехала 
машина с первой партией 
дрессированных зверей. Из 
Тулы привезли 11 медве
дей и 30 собачек.

В эти последние дни пе
ред открытием городского 
цирка, которое намечено на 
4 апреля, рабочие заканчи
вают отделочные работы. 
Первое представление будет 
дано для строителей цирка. 
А с пятого апреля начнутся
выступления 
труппы.

харьковской

ПЕСНЯ НАЧИНАЛАСЬ НА УРАЛЕ
кто не знает

депутатов Верховного Совета 
страны, народных артистов 
СССР Георга Отса и Дмитрия 
Гнатюка. Их неповторимые по 
тембру голоса звучат и в опе
ре, и на концертной эстраде, 
в эфире, в грамзаписи. Пес
ни, которые поют Г. Отс и 
Д. Гнатюк, трогают души лю
дей, дарят им радость, дают 
новые запасы бодрости. Для 
этих артистов специально пи
шут композиторы...

Отец Георга Отса был опер
ным певцом. Но сыну он го
ворил: «У тебя хорошее ды
хание. Но голос твой обыч
ный. Баритонов на свете мно
го. На что ты можешь рассчи
тывать в наших условиях?».

Да, в буржуазной Эстонии 
профессия певца была «не
устойчивой». И Георг Отс ре
шил выбрать профессию стро
ителя.

В июле 1940 года Эстония 
вошла в Союз Советских Со
циалистических Республик, а 
через год гитлеровцы напали 
на нашу страну. Сам Георг 
Отс так вспоминает о тех со
бытиях:

— В первые дни войны я 
стал солдатом. Позади—окку
пированный фашистами Тал
лин, пожар на пароходе «Бал
тика», на котором отплывали 
мы из Эстонии, почти случай-
ное спасение. Я солдат
строительного батальона. Мы 
валили лес. Вековые сосны с 
протяжным вздохом падали к

ШАХМАТНЫЙ
КЛУБ

УРАЛЬСКИЙ
этюдист

Азат Юсупович Сады
ков — большой поклонник 
шахмат, один из ведущих 
наших композиторов. Родил
ся он ровйо 40 лет назад, 
в 1959 году закончил Сверд
ловский горный институт.

В настоящее время Азат 
Юсупович живет в Асбесте, 
работает директором горно
го техникума. Занятость по 
работе не позволяет долго 
сидеть за шахматной доской. 
Тем не менее этюдист увле
ченно работает, с успехом 
выступает в представитель
ных конкурсах.

Попробуйте «раскусить» 
такой этюд:
№ 409. А. САДЫКОВ

Асбест

Ничья 
(3 очка)

Наше справочное бюро

Среда, 26
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
«гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. Программа 

мультипликационных фильмов.
12.00 — «Васек Трубачев и 

его товарищи». Художествен
ный фильм.

15.55 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.00 — Подвиг женщин на 
фронтах Великой Отечествен
ной войны.

16.35 — «Наука сегодня».
17.05 — Цв. тел. «Два напи

тана». Художественный фильм.
18.35 — На приз клуба «Зо

лотая шайба».
19.35 — Цв. тел. Премьера 

телевизионного многосерийно

го мультипликационного филь
ма «Мишка-коротышка». 3-я се
рия.

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. Премьера * 

научно-популярного фильма 
«Дом под березами».

20.25 — Цв. тел. «Творчество 
народов мира».

20-55 — Цв. тел. «Девятая 
студия». Ведет передачу поли
тический обозреватель Цент
рального телевидения и Всесо
юзного радио В Зорин.

21.55 — Цв. тел. Премьера те
левизионного многосерийного 
художественного фильма
«Трудные этажи», 2-я серия.

23.00 — «Время».
23.30 — Цв. тел. Междуна

родный турнир по хоккею на 
приз газеты «Известия». Сбор
ная Швеции — сборная СССР. 
В перерывах—Тираж «Спортло
то», Спартакиада народов 
СССР. Бокс. По окончании — 
Новости. Программа передач.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
17.50 — Свердловск. Учебная 

программа. Химия. I курс. 
Растворы.

ногам. ночью — костры.
Попробуйте согреться в зим
нюю стужу у костра без пес
ни. Без песни нельзя. Осо
бенно в те суровые военные 
дни, когда на сердце было 
неспокойно. Песня помогала и 
жить и верить. Весить в побе-
ду над врагом, 
придет время, и
родной Таллин.

Верить, что 
я вернусь в 

Незаметно
для себя я начал без акцента 
говорить по-русски и как-то 
само собой превратился в сол
датского запевалу-

Январь 1942 года застал 
Георга Отса в Зауралье. Тут- 
то он и узнал, что принято 
постановление о создании 
эстонских национальных ча
стей. И Георга Отса направля
ют в один из гарнизонов 
Свердловской области в фор
мируемое эстонское подраз
деление. И здесь он тоже ста
новится запевалой. Однажды 
его пение услышал руководи
тель ходужественного ансамб
ля «Эстония» П. Пыльдроос.

— И Пыльдроос, — расска
зывал Георг Отс, — к немало
му моему удивлению, предло
жил мне петь в ансамбле. Тог
да я не предполагал еще, что 
это и будет поворотом в мо
ей судьбе, и несколько даже 
обиделся: как это мне, став
шему к тому времени коман
диром взвода противотанко
вой артиллерии, предложили 
пойти в хористы?! Но Пыль
дроос убедил, что песня на 
войне — это тоже оружие.

Пыльдрооса поддержал и 
парторг подразделения
А. Вельман:

— Каждый человек, будь он 
даже хорист в ансамбле, — 
сказал парторг, — необходим 
сейчас на своем посту.

И младший лейтенант Георг 
Отс «сдался». В родной Тал
лин он вернулся воином и 
певцом...

ДМИТРИЙ Гнатюк родился 
на Северной Буковине

неподалеку от Карпат 
стьянской семье, в 
очень любили петь.

в кре- 
которой 

Любил
петь и юный Дмитро, но по 
бедности (отец пас отары, ко
торыми владели румынские 
помещики, мать батрачила) 
ему не приходилось даже меч
тать о музыкальном образо
вании. Правда, в церковный 
хор его приняли, и селяне, 
слушая серебристый альт 
Дмитрия, говорили:

— Ладно поет хлопчик, 
знать, быть ему дьячком.

Летом 1940 года Буковина 
соединилась с Советской Ук
раиной, но через год — вой
на. Дмитрий Гнатюк был эва
куирован на Урал. В Сверд-
ловске явился военкомат
проситься в армию. Но ему 
отказали:

— Пойдешь на завод. Бу-
дешь 
та...

По 
дцать

давать сталь для фрон-

двенадцать, по пятна- 
часов длилась смена у

мартенов, но никто не ухо
дил домой, когда после смены

начиналась репетиция создан
ного Гнатюком народного хо
ра. Сам Дмитрий Михайлович 
недавно в письме к преподава
телю Уральской консервато
рии Л. Г. Бендерскому писал:

«Моя артистическая жизнь 
действительно началась на 
Урале. Работая в 1944—1945 го
дах на металлургическом за
воде в городе Нижняя Салда, 
я с большим вдохновением 
участвовал в художественной 
самодеятельности, в которую 
включился с первых дней ра
боты. Мне выпало счастье 
организовывать на заводе са
модеятельный хор. Мы с 
большим успехом выступали 
перед рабочими завода ' и 
жителями района. Первые ша
ги в мире искусства, хотя это 
было самодеятельное искусст
во, никогда не забудутся. Все, 
что связано с Уралом, для 
меня дорого...».

В первую после победы 
осень Дмитрий Гнатюк воз
вратился с Урала на Буковину. 
Руководители музыкального 
Черновицкого театра, прослы
шав о певческом таланте не
давнего молодого сталевара, 
пригласили его в труппу. Од
нако он решил ехать в Киев, 
поступать в консерваторию...

Георг Отс и Дмитрий Гна
тюк начали по-настоящему 
петь тогда, когда шла Отече
ственная война. И началось 
это на Урале. Урал они пом
нят и отдают ечу свой долг
песней. С. ЗАХАРОВ.

НС 14181. Заказ № 4089.

Ондатры
разрушители
плотин
Вот уже несколько столе

тий плотины надежно ох
раняют плодородные земли 
Голландии от затоплений 
во время приливов и штор
мов' в Северном море. И 
никто не мог предугадать, 
что несколько мускусных 
крыс, завезенных в Голлан- 
дию из Северной Африки, 
поставят под угрозу благо
получие прибрежных райо
нов. Мускусные крысы, или 
ондатры, славящиеся своим 
ценным мехом, прижились в 
этой западноевропейской 
стране, освоились и... на
чали прорывать поперечные 
норы в плотинах. Вход в 
нору находится ниже уров
ня моря, и длина туннеля, 
иногда достигает несколь
ких метров, в зависимости 
от толщины и высоты пло
тины. Прорытые ондатрами 
туннели размываются во
дой, что может привести к 
разрушению всей плотины. 
Число зверьков непрерывно 
растет, несмотря на высо
кую плату, предлагаемую 
за каждую убитую ондат
ру. Сртни добровольцев- 
«крысоловов» расставляют 
хитроумные ловушки, тщет
но пытаясь справиться с 
ростом численности зверь
ков. В прошлом году было 
убито около 53 тысяч он
датр, но они продолжают 
распространяться по стране, 
и, по приблизительным под-
счетам, 
сейчас

их насчитывается
ОКОЛО

Наибольшую
миллиона.
опасность

представляет разрушитель
ная деятельность ондатр в 
густонаселенных районах 
Восточной Голландии, где 
наводнение может привести 
к национальной катастрофе.

Люди
из каменного
века

СТУДИЯ

что
ТАКОЕ
ДЖАЗ

Исследования, статьи по во-
просам истории джаза, тенден
ции его развития публикуются 
в нашей печати довольно час
то и, нак правило, вызывают 
большой интерес. Любители му
зыки в нашей стране знакомы 
с историей джаза по книге Ва
лентины Джозефовны Коней 
«Пути америиансной музыки», 
по недавней публикации «Крат
ной истории джаза» М. Уиль
ямса в журнале «США. Эконо
мика. Политика. Идеология...» 
Но современные проблемы 
джаза известны нашим читате
лям в меньшей степени.

Буржуазная культура сдела
ла все возможное, чтобы джаз, 
рожденный талантливым не
гритянским народом Африки, 
превратился в чисто развлека
тельную музыку. И ныне «шоу- 
бизнес» всячески пытается ли
шить джаз какого-либо соци
ального звучания. Однако мно
гие негритянские музыканты 
США используют свое искусст
во в борьбе за права трудя
щихся, за равные права нег
ров и белых... И многие из них 
считают нежелательным приме
нение термина «джаз» по от
ношению к своей музыке. Об
этом статья «Что такое джаз» 
Рональда Тайсона из
Компартии США
уорлд». Ее фрагмент 
предлагаем вниманию 
лей.

Этимологию слова

газеты 
«Дейли 
мы и 

читате-

------  «джаз» 
«Новый универсальный сло
варь Вебстера» 1968 года 
объясняет так: «...из креоль
ского диалекта: термин," от-

ИТАК № 411. В. ЕРОХИН. 
Ленинград.

перь ведь невозможно) 3. 
Сс2Х- Какое решение более

отношение к «беспечным» 
черным, извлекающим нико
му не понятные звуки из ин
струментов.

Капитализм в своем же
лании увлечь рабочий класс 
буржуазными устремления
ми и идеалами, чтобы приту
пить его классовое сознание, 
сумел разграничить негри
тянскую музыку на «прием-
лемую» 
мую» и

и «неприемле-
таким образом,

взял под контроль творче
ство музыкантов, создающих 
эту музыку. Проще говоря, 
поскольку господствующий 
класс контролирует средст
ва массовой информации —
радио, телевидение.
грамзаписи.
газет и т. д.

выпуск
фирмы 

книг,
то он в со-

стоянии не только решать, 
какую музыку следует слу-
шать, но и что следует 
мать о музыке, которую 
слушаем.

Объективно джаз —

ДУ-' 
мы

это

ВАШ ХОД!
Представьте, что ваша 

турнирная партия пришла к 
следующему положению.

№ 410

Мат в два хода.
(I очко)
Это задание — последнее 

в первом квартале нашего 
«Годового конкурса». Скоро 
мы объявим промежуточные 
итоги и назовем первых по
бедителей.

задуманное авто-красиво:
ром или другое? (2-!-2 = 4
очка).

Двойное препятствие этой 
задачи из 300 человек прео
долели только 12: Н. Ани
кин (Ирбит), А. Бнтлер 
(Свердловск), 
(В. Пышма), 
(Свердловск),
(п. Лобва), 
(Свердловск), ! 
Баранчинский) 
(Свердловск),

М. Гуляев 
Ю. Дерипаске

В. Коротаев
Л. Мелехов 

В. Олюнин (п. 
I, И. Пушкарев

А. Селягин
(Ирбит),В. Семиразум (Ир
бит), В. Тумашев (К.-Ураль- 
ский), Р. 'Хатямов (Средне- 
уральск).

№ 399. И. Гунст, 1922 г.
Вот что пишет В. Утков из 
Невьянска: «Слон и конь, как 
известно, матуют одинокого
короля. Но как их спасти? 
Может, 1. С:67?, но тогда

Как играть? 
( 3 очка) КОРОЛЯ

1... Крс7. Плохо и 1. Саб? 
Крс7 2. Кре5 66! 3. Креб

Соотношение сил ничей
ное, но ход сейчас за белы
ми. Можно ли выиграть?

ПОСТАВИЛИ
Кр:Ь8.

Следует играть 1. СЬ7!

В УГОЛ
Крс7 2. Саб! Кр:Ь8. Ну и 
что же, фигура ведь поте
ряна? Да, но... 3. Крбб
Кра8 — короля поставили в

ЗАДАЧА
НАЗЫВАЕТСЯ
«АРИСТОКРАТ»
Наш постоянный читатель 

шахматист с берегов Невы 
предлагает свою новую зада- 
ду. Обратите внимание, что 
позиция без белых пешек. 
Такая задача называется 
«аристократом».

19.10 — Физика. II курс. Эле
менты квантовой теории метал
лов.

20.30 — Теоретическая меха
ника. II курс.

Четверг, 27
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. Программа 

мультипликационных фильмов.
12.00 — «Отряд Трубачева 

сражается». Художественный 
фильм.

15.55 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.00 — Поэзия в годы Вели* 
кой Отечественной войны.

16.40 — «Шахматная школа».
17.10 — «На войне как на 

войне». Художественный
фильм.

18.35 — Цв. тел. Праздник 
детской книги.

19.35 — Цв. тел. Премьера 
телевизионного многосерийного 
мультипликационного фильма 
«Мишка-коротышка», 4-я се
рия

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. «В каждцм 

рисунке — солнце».

№ 397. Е. Летцен, 1921 г.
Ввиду ответа черных
решает только 
очко).

№ 398. В.
1. ЛС4!

Ф:Ь5 
! (I

Гримшоу,
1881 г. С этой задачей прик
лючилась удивительная ис
тория. Замысел автора был 
следующий: 1. Kf5! C:f5 
2. Феб!! С:е6 3. ‘Сс2х: или 
2...ab 3. Ф:(5Х- Хорошо и 
красиво!

Позднее нашли неожидан
ное и принципиально другое 
решение. 1. Фя5!! (угроза 2. 
®gIX) l...hg 2. Kb5 g6 (уг
рожало КсЗХ, a g7—g5 те-

20.30 — «Ленинский универ
ситет миллионов». «Воспитание 
трудящихся на боевых и трудо
вых традиция^».

21.00 — Цв. тел. «Музыкан
ты о музыке».

21.40 — «Наставники». Теле
визионный очерк.

21.55 — Цв. тел. Премьера 
телевизионного многосерийно
го художественного фильма 
«Трудные этажи», 3-я серия.

23.00 — «Время».
23.30 т- Цв. тел. Междуна

родный день театра. Ведет 
передачу народный артист 
СССР М. И Царев.

00.45 — Цв. тел. 3. Григ. Кон
церт для фортепьяно с орке
стром. По окончании —Ново
сти. Программа передач.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.45 — Свердловск. Про

грамма передач. Новости.
18.55 — для детей. «Чипол- 

лино». Спектакль Свердловско
го театра кукол.

19.50 — «Наши кинопремье
ры». «Лайский промышлен
ный». Документальный кино
очерк.

20.00 — Цв. тел. В поисках 
праздничности. «Молодые ма
стера прикладного искусства».

20.30 — Для вас, малыши!
20.45 — Новости.
21.00 — Встреча в красном 

уголке. Музыкальная редакция

угол! 4. Крс7 ловушка
захлопнулась. 4....65 5. СЬ7Х 
Воистину, чего только не бы
вает в шахматах!» (2 очка).

№ 400. Н. Александрия— 
И. Левитина, 1-я партия мат
ча. Далее было: 53... Кре2 
54. g4 65! 55. Креб КреЗ! 
Ничья. (1 очко).

№ 401.
И. Левитина.
2. gf gf 3.

Н. Санаке —
Последовало

Л:с5! С:с5 4.
K:f5X il очко).

№ 402. Л. Шавкунова.
1. Фаб! Ьа2. Крс8! (2 очка).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

в гостях у молодежи Свердлов
ского завода слаботочной аппа
ратуры. Передача 2-я.

РАДИО

ЧЕТВЕРГ, 27 МАРТА
6.30 — Программа передач. 

6.35 — Областные известия. 
6.45 — Звучит музыка А. Скря
бина. 7.15 — Гимнастика для 
детей. 7.25 — Обзор областных 
газет. 7.40 — «15 минут раз
мышления». Очерк о мастере 
В. И. Муромове с Уралхиммаш- 
завода. 8.15 — Утренний кон
церт. 9.10 — Объявления.
10.25 — Производственная гим
настика. Ю.35 — Областные 
известия. 16.45 — Обзор газе
ты «Вечерний Свердловск». 
16.50 — Дневник зрителя и 
объявления. 18.00 — По стра
ницам журнала «Урал». 18.30 — 
Областной конкурс молодых 
исполнителей советской песни, 
посвященный 30-летию Победы. 
18.55 — «Внимание: техниче
ские новинки!» 20.00 — Об
ластные известия. 20.15 — «Ве
черние беседы». 20.40 — Пере
дачи из Москвы.

Ученые Перу обнаружи
ли неизвестное до сих пор 
индейское племя в цент
ральной части сельвы — 
влажных тропических лесах 
на берегу реки Урубамба. 
Племя это насчитывает все
го 37 человек. Его предста
вители умеют добывать 
огонь, а в остальном их об
раз жизни можно отнести 
к каменному веку. Камен
ные топоры, костяные < и 
деревянные ножи — таков 
краткий перечень орудий 
производства. Основная пи
ща индейцев — рыба и ба
наны, а также розовый кар
тофель и юкка, которые 
они круглый год выращи
вают на обрабатываемой с 
помощью палок земле. 
Племя называет себя «на
род кугапакори».

Кугапакори живут в ша
лашах, сложенных из веток. 
Они невысокого роста, с 
коротко подрезанными во-

носящийся к конголезским 
танцам (Новый Орлеан)». Из 
истории известно, что еще 
до гражданской войны на 
площади Конго в Новом Ор
леане негры-рабы и свобод
ные граждане собирались по 
воскресеньям и церковным 
праздникам для танцев и тра
диционных праздничных раз
влечений. По Вебстеру фор
ма этих развлечений на пло
щади Конго и обозначалась 
словом «джаз»... Существу
ет множество теорий отно
сительно происхождения 
слова «джаз», но неоспорим 
тот факт, что в своем пер
воначальном значении оно 
имело негативный оттенок 
Его_ употребляли как ярлык, 
чтобы отделить музыку аме
риканских негров от других 
музыкальных форм. Эта му
зыка не соответствовала об
щепринятым образцам, счи
талась варварской, примитив
ной, одним словом, «музы
кой низших слоев...» Термин 
отражал пренебрежительное

музыка рабочего кла’сса 
США. она выступает одной 
из самых прогрессивных 
форм пролетарской музыки, 
когда-либо возникших в 
Соединенных Штатах. В ней 
отражение борьбы против 
рабства, расизма, экономиче
ской эксплуатации, вопло
щение веры в лучший образ 
жизни. Естественно, что 
буржуазная культура ста
рается повлиять на отноше
ние к этой музыке, провоз
глашает ее недостаточно гар
моничной, упаднической, ато
нальной...

Кстати, следует заметить, 
что импровизация, которая 
характерна для джаза и ко
торая. как считают, отличает 
его от другой музыки, про
сто своеобразно отражает 
технические возможности че
ловеческого голоса. Интона
ции блюзов, исполняемых 
многочисленными певцами 
(Ма Рейни. Бетти Смит, 
Б. Л, Джефферсон...), легко 
различимы и в звучании сак
софона Джона Колтрейна, 
трубы Майлса Дэвиса...

Современные негритян
ские музыканты Америки 
весьма неохотно употребля
ют термин «джаз», что свя
зано с их желанием порвать 
со старыми традициями, с 
зависимостью от мнений хо
зяев буржуазной культуры. 
Они стремятся сами опреде
лить для себя содержание и 
границы своего творчества... 
Представим, как должен 
чувствовать себя артист, ко
гда он пытается открыть но
вые пути музыкального вы
ражения, а какой-нибудь не
сведущий «джазовый» кри
тик обвиняет его в «наруше
нии традиций джаза». Такие 
термины, как «импровизиро
ванная музыка», «черная 
музыка» (то есть музыка 
черных американцев), или 
«афро-американская музы
ка», или просто «музыка», 
более уместны, и пусть в бу
дущем слово «джаз» исчез
нет из нашего обихода.

Перевод с английского 
Т. ЗНАМЕНСКОЙ.

«ОРКЕСТР МУЗЫКИ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ»

лосами. Единственной
одеждой служат для них 
шкуры обезьян или других 
зверей, на которых они охо
тятся с помощью отравлен
ных стрел. Однако пред
ставители этого племени 
мяса в пищу не употребля
ют. Мужчины постоянно но
сят на шее костяные флей
ты используя их во время 
охоты для имитации крика 
обезьян и других животных. 
Для ловли рыбы они пле
тут сети из трав.

Хотя на языке жителей 
соседнего индейского племе-
ни мачигуэнга
«кугапакори»

слово
означает

«жестокий народ», в обра
щении с обнаружившими их
перуанскими 
дейцы этого

учеными ин- 
племени про-

явили себя людьми мягки
ми и даже робкими.

(ТАСС).

СВЕРДЛОВСКИМ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
нм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня утром ЛЕБЕДИНОЕ 
ОЗЕРО 

вечером РИГОЛЕТТО
27-111 вечером СПАРТАК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня утром и вечером 
А ЗОРИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ... 

27-111 в 13 ч. 30 М.
В СТРАНЕ СКАЗОК

вечером 
28-III в
вечером

РУССКИЕ ЛЮДИ 
10 ч. КРАСНАЯ

ШАПОЧКА
НОЧНОЙ 

ПЕРЕПОЛОХ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ театр 
«КОСМОС»

новый цветной широкоэк
ранный приключенческий 

фильм 
«СЕКРЕТ ПЛЕМЕНИ 

БОРОРО».
Сеансы: в 12, 16, 20 ч.

Творчество известного джа
зового музыканта Чарли Хэй
дена представляет собой значи
тельное явление современного 
прогрессивного, демократиче
ского искусства США.

Чарли Хэйден приобрел из
вестность в конце пятидесятых 
годов, когда участвовал в ан
самбле Орнета Колмана

В 1969 году Ч. Хэйден запи
сал альбом под названием «Ор
кестр музыки освобождения», 
отразивший его политические 
взгляды. В выпуске альбома 
участвовали члены объедине
ния джазовых музыкантов 
Ныо-Иорка. борющихся против 
зависимости музыкантов от 
агентов и хозяев фирм грам
записи.

Альбом был подготовлен 
Ч. Хэйденом под глубоким впе
чатлением от песен револю
ционной войны испанского на
рода 1936-39 годов. Автор даже 
пригласил присутствовать на 
записи ветеранов Интербрига
ды имени Линкольна. Аранжи
ровку пёсен испанской войны 
сделал К. Блэй. сохранивший 
все их своеобразие и ориги
нальность. В числе других 
Ч. Хэйден записал и «Песню 
Единого фронта» Г. Эйслера и 
Б. Брехта. Удачно включены в 
запись песен звуковые фраг
менты фильма об испанской 
революционной войне. В аль
бом вошла также композиция 
«Песнь памяти Че». Ч. Хэйден 
посвятил ее мужественному 
кубинскому революционеру Эр
несто Че Геваре.

Критики Европы и Японии 
восторженно отозвались об

альбоме Ч. Хэйдена. Он был от
мечен призом Ч. Кроса и при
зом джазовой академии. Труд, 
но было ожидать подобную 
оценку от американских музы
кальных критиков, известных 
своими реакционными взгляда
ми. Тем не менее альбом все- 
таки занял четвертое место в 
списке лучших альбомов года 
составленном по отрывам кри
тиков в 1970 году.

В прошлом году фирма «Им- 
пале рэкада» пепеиздала аль
бом Ч. Хэйдена. Музыкант на
меревался включить в переиз
даваемый альбом свои коммен
тарии на текущие события по
литической жизни. Но фирма 
ответила отказом, и «Оркестр» 
вышел с комментариями i960 
года. Буржуазные периодиче 
ские издания также отказались 
опубликовать новые коммента 
рии Ч. Хэйдена. Но эта неудача 
не обескуражила его. Он зая 
вил корреспонденту газеты 
«Дэйли уорлд», что постоянно 
чувствует свой долг перед 6v- 
дущим. ради которого боро
лись бойцы испанских Интер
на пиона льных бригад.

Песни освобождения Чарли 
Хэйдена продолжают борьбу за 
новый, лучший мир.

Материал подготовлен 
участником клуба по

литической песни 
•Баллада* 

В. ГАФУРОВЫМ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
Сегодня в 11 ч.

ГРАФИНЯ МАРИНА 
вечером премьера

МОИ ДРУГ БЕНБЕРИ 
27-П1 в И и 15 ч. КОРОЛЬ 
НА ЧЕТВЕРКУ С МИНУСОМ 
вечером ДАРЮ ТЕБЕ

ЛЮБОВЬ
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 12 и 18 ч.

ТРИ МУШКЕТЕРА
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Отроки во 
Вселенной.

ТЕМП — Отроки во Все
ленной.

СОВКИНО — Герцог Боб.
БУРЕВЕСТНИК — Отроки 

во Вселенной.
СТАЛЬ—Немой н любовь.

УРАЛ — Рукопись, най
денная в Сарагосе. Пиро
смани. Мелодии Верий- 
ского квартала. В зале до
кументальных фильмов: 
Каждый год в июне. Десант 
в бессмертие.

ЗАРЯ — Как украсть мил
лион (две серии). Восход.

ЮЖНЫЙ — Закрытие се
зона.

КОМСОМОЛЕЦ — Закры
тие сезона.

ПРОГРЕСС — Тайна золо- / 
того будды.

ЗНАМЯ — Как украсть 
миллион (две серии). Евро
пейская невеста. Леди Га
мильтон.

ЛУЧ — Какая у вас улыб
ка. '

ИСКРА — Повесть о жен
щине. Как украсть миллион.

СОВРЕМЕННИК — Герцог 
Боб.

ЭКРАН — Герцог Боб.

Я --------------
27—28 марта по области ожидается переменная облачность, 

преимущественно без осадков, ветер неустойчивый. 3—7 мет
ров в секунду. Температура воздуха ночью 3—8 градусов мо
роза, днем 4—9 градусов тепла.
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